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Bonjour à toutes et tous, 

A l’heure où j’écris ces lignes la Flamme Olympique est arrivée, elle va à la rencontre des 

territoires français, portées par des personnalités, des bénévoles et des citoyens plus 

anonymes, et ce jusqu’à l’ouverture des Jeux. 

Cela nous rappelle que le Flamme était le symbole du Foyer Culturel de Sciez et du 

Chablais lors de son 50eme anniversaire. Comme un feu autour duquel on se réunit, à 

l’image de notre association qui participe à favoriser le lien social sur notre territoire. Une 

flamme qui est aussi un point lumineux vers lequel nous nous dirigeons, comme les 

valeurs que nous défendons et qui nous guident dans nos actions quotidiennes : RESPECT 

– PARTAGE – INTEGRITE – CITOYENNETE – SOLIDARITE – LIBERTE – EGALITE – LAICITE. 

Ce parcours de la flamme fait écho en nous : l’un des objectifs du Foyer étant également 

d’aller à la rencontre des autres, de leurs différences, de leurs histoires, pour s’enrichir 

individuellement et collectivement et pour faire société.  

La Flamme, c’est aussi celle qui brûle dans le cœur de tous ceux qui s’impliquent pour 

faire vivre Le Foyer Culturel, salariés, comme bénévoles. Nous avons travaillé sur la 

modification de la gouvernance bénévole, avec l’espoir qu’elle permette de renforcer les 

liens qui unissent tous les acteurs, et que dans le même temps elle fasse naître de petit 

feu chez d’autres adhérents ou citoyens pour venir nous aider à porter nos actions, mais 

également de nouveaux projets.  

Les Jeux Olympiques vont réunir des citoyens du Monde entier, ils se veulent être un 

moment de partage, de paix et de fraternité entre toutes les Nations.  

Cela ne nous fera pas oublier le contexte International et National :  

- La Guerre en Ukraine et l’invasion faite par la Russie 

- La Guerre entre Israël et le Hamas  

- Les guerres au Haut Karabach, au Soudan, en Haïti, au Sahel, en Afghanistan, au 

Liban, en Syrie, au Yemen et au Nigeria 

- Les catastrophes naturelles de plus en plus nombreuses dues aux conséquences 

du changement climatique  

- Les Elections européennes et la montée du populisme  

- Les Elections Américaines et le probable retour de Trump 

- Les politiques ultralibérales et consuméristes des sociétés occidentales, avec 10% 

de la population qui détient 90% des richesses mondiales 

- Les différences encore importantes entre les Hommes et les Femmes, les actes 

de violences envers les femmes  

- La montée de l’extrême droite en France, des actes racistes et antisémites de plus 

en plus nombreux  

La liste pourrait être malheureusement encore longue et n’est pas exhaustive ….  

Edito : Rapport moral et d’orientation 
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Ce temps de « paix » que représentera les Jeux Olympiques ne nous fera pas oublier nos 

craintes et nos inquiétudes pour le Monde d’aujourd’hui et de demain.  

Les Jeux Paralympiques qui suivront vont mettre à l’honneur les personnes porteuses de 

Handicap, et nous ferons prendre conscience du chemin qui nous reste encore à parcourir 

pour les prendre en compte et les intégrer au sein de notre association et de la société. 

Mais nous pouvons être fier d’être engagé au sein d’une association qui défend les valeurs 

de la République : Liberté, Egalité, Fraternité et la Laïcité, et ce avec une préoccupation 

pour les questions écologiques et environnementales.  

Evidement nous devons être réalistes, nous sommes impuissants face à la plupart de ces 

événements.  

Cependant, il est possible d’avoir une politique locale, de semer des graines à notre 

échelle. Et c’est le but que poursuit le Foyer Culturel de Sciez et du Chablais : En 

Contribuant au développement des personnes et d’une société démocratique (Raison 

d’être de l’Association).  

Merci à tous nos partenaires de nous le permettre : Le département, Thonon 

Agglomération, le SISAM, la CAF74, la FOL74 et bien sûr la Mairie de Sciez.  

Merci à l’ensemble des salariés et des bénévoles.  

Sans ces personnes et ces partenaires nous ne pourrions pas :  

- Permettre un accès à la culture pour tous et ce avec des tarifs adaptés 

- Proposer des activités qui sont des lieux d’épanouissement et de lien social 

- Etre Centre Social et Contribuer à l’animation Sociale du Territoire, en créant du 

lien entre les habitants, en les rendant acteur et faciliter l’exercice d’une 

citoyenneté en acte.  

- Etre en contact quotidien avec les enfants et la jeunesse, en leur faisant vivre des 

projets où la Tolérance, la découverte et l’acceptation des différences, et la 

Laïcité en sont le cœur.  

- Soutenir des populations en difficultés, en étant tout simplement à leur écoute, 

en les aidant dans certaines démarches administratives, ou en leur distribuant 

des paniers repas.  

- Permettre au plus grand nombre de participer à la vie associative et 

démocratique 

- Organiser des événements festifs, ou culturels ou sur l’Histoire de notre pays 

pour un travail de mémoire qu’il est important de continuer.  

- Mettre en place des actions pour la lutte contre les discriminations et le racisme.  

Nous pouvons donc être fier de nous, notre engagement est juste et important.  

Et nous ne pouvons qu’espérer que la flamme que nous portons ne s’essoufflera pas, et 

qu’elle continuera encore de brûler pour de nombreuses années, avec des personnes qui 

en prendront le relais, comme nous en sommes les porteurs actuellement.  

Et n’oublions pas que « chacun a sa place, et que chacun est essentiel » !  

Thibault Baltazard, Président 
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On constate une baisse de 240 adhérents du Foyer, tout activité confondue. On constate que les 

adhérents adultes sont en légère hausse. La baisse s’explique donc par les adhésions enfants. 

En 2023, ce sont 161 enfants qui sont à la fois adhérents par les activités régulières et par l’accueil de 

loisirs. En 2022, il y en avait 124. 
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A D U L T E S E N F A N T S T O T A U X

EVOLUTION DU NOMBRE D'ADHÉRENTS
(TOUTES ACTIVITÉS CONFONDUES)

adhésions 2019 adhésions 2020 adhésions 2021 adhésions 2022 adhésions 2023

519 355 320 386 406

658
528 582

701 579

1177

883 836

1087
985

A R  2 0 1 9 A R  2 0 2 0 A R  2 0 2 1 A R  2 0 2 2 A R  2 0 2 3

EVOLUTION DU NOMBRE D'ADHÉRENTS 
AUX ACTIVITÉS RÉGULIÈRES

adultes enfants totaux

Chiffres clés 
 

1.1 

Les activités régulières 
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122 enfants en moins en activités régulières, avec des activités qui n’ont pas été reconduites : 

- Parkour avec Enguerran Neveu car il partait en formation 1 an 

- Le yoga de Gasquet avec Leila Afeiche qui a vogué vers d’autres horizons suisses soit -52 élèves. 

- Nous constations une forte chute des pratiquants du ski -34 soit 38% (mauvaise saison l’année 

dernière, très peu de neige…) 

- Jujitsu -15 soit 41% 

 

 

 

 

 

 

 
12-17 
ans (2) 

18-25 
ans 

Nombre 
de filles 

Nombre 
de 
garçons  

TOTAL 
12-25 ans 

Nb jeunes inscrits en 2023      

Nb jeunes différents non-
inscrits accueillis en 2023 

38 5   43 

TOTAL Nb jeunes accueillis 38 
 

5   43 

 

 
 

On constate une forte baisse sur le mois de juillet encore accentuée au mois d’août. 

Les fortes chaleurs ont entrainé le décalage des horaires d’ouverture vers la fin de journée. Beaucoup 

de jeunes préféraient « trainer » en bord de plage. Les habitués étaient moins présents car soit en 

congés avec la famille, soit en emploi. 

Au mois d’août, il a été proposé des actions autour de l’accompagnement individuel pour des jeunes 

qui n’avaient pas encore trouvé d’entreprise pour la suite de leur scolarité en alternance. 

Moïse a quitté son poste le 31 aout, pour une formation d’éducateur spécialisé. 

Les activités péri- et extrascolaires 
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Le nombre d’enfants accueillis 

au centre de loisirs a diminué 

de 81. Cela correspond en 

partie à la baisse d’effectifs des 

enfants issus des communes 

d’Excenevex et Yvoire. Depuis 

janvier 2023, le partenariat 

existant entre ces communes 

et le SISAM a pris fin pour des raisons légales (décision de la préfecture). En conséquence les familles 

ont la possibilité d’inscrire les enfants mais au tarif extérieur, soit un budget bien plus important. La fin 

de ce partenariat a entrainé l’ouverture d’un service de garderie par le SIVU Excenevex Yvoire, les 

mercredis, et 1 semaines par petites vacances. 

 

 

 

Le nombre de repas aux enfants des écoles de Sciez ne cesse de croitre. 

Nous atteignons en 2023 la 

production de 161 280 

repas annuels dont 62 568 

pour la commune de Sciez. 

On constate que la 

croissance des Buclines est 

de 1% tandis que celle des 

Crêts poursuit une forte 

croissance. Après 30% l’an 

passé, la fréquentation des 

enfants des Crêts atteint + 

20%, ceci sans qu’il n’y ait 

d’ouverture de classe, 

malgré des effectifs de 

classe toujours plus 

importants. 

Ces augmentations concernent toutes les tranches d’âges, néanmoins on constate ces dernières années, 

une fréquentation plus assidue des enfants de maternelle. 
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Cela entraine des conséquences en particulier sur les réfectoires et l’organisation des services.  

Aux Buclines, il est nécessaire de dresser à nouveau l’ensemble des tables entre les 2 services. En 

conséquence, il faut décaler l’heure du 2nd service et avancer celui du 1er service pour que les enfants 

puissent avoir suffisamment de temps pour prendre leur déjeuner. Cela est rendu possible par un 

échelonnement des horaires de classe, accepté par les enseignants et la mairie de Sciez. 

Aux Crêts, le réfectoire des maternelles est quasiment complet tous les jours. Ce temps de déjeuner 

devient un calvaire pour les enfants comme pour les adultes, au regard du bruit dans ce préfabriqué. 

Pour nos « clients », des évolutions ont également lieu : Massongy, partenaire avec lequel nous étions 

lié par une convention de fourniture de repas a ouvert un marché public, que nous n’avons pas 

remporté, pour quelques centimes et une part de produits biologiques inférieure au concurrent 1001 

repas. Ainsi on constate une baisse des repas vendus, puisque la convention a pris fin au 31 aout 2023. 

En revanche, Messery et Margencel ont renouvelé leurs appels d’offre, et nous l’avons emporté, 

renouvelant pour respectivement 2 et 3 années ces relations commerciales. Nous pouvons soulever que 

nous entretenons des relations de confiance avec ces municipalités, tant avec l’adjoint en charge de la 

restauration scolaire, qu’avec les personnels municipaux.  

Nous avons eu la surprise d’être contacté par la MJC d’Evian, qui recherchait un prestataire pour les 

vacances. Orientés par des administrateurs communs à la MJC et à l’association Arts et Musiques, qui 

fait appel à nous pour les repas lors de ses stages d’été, nous fournissons ainsi les repas à Evian depuis 

l’été 2023, à chaque vacance scolaire. 

 

Enfin, la commune de Sciez et le tennis continuent de nous faire confiance sur des prestations de type 

buffet ou repas, lors d’AG, fêtes ou évènements du 11 novembre. 

 

0
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20000
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Nous pouvons constater l’essoufflement du mouvement de solidarité lancé après l’invasion de l’Ukraine 

par la Russie. Le mouvement était principalement porté sur l’apprentissage du français et l’aide à 

l’inclusion. On a également constaté le départ de plusieurs familles ukrainiennes, soit retournées dans 

leur pays, soit vers d’autres pays, pour rapprochement familial. Les familles restées à Sciez se sont 

progressivement intégrées dans les dispositifs de solidarité existant, s’ils en avaient besoin. Ainsi un 

bénévolat dédié, n’est plus nécessaire. 

On constate une forte augmentation du bénévolat dans la partie solidarité : cela fait écho à la création 

de l’EpiSciez, distribution de colis alimentaire à Sciez, au sein de notre action associative. Plusieurs 

appels à bénévoles ont été réalisés afin de compléter les équipes, qui se mobilisent chaque semaine de 

Bénévolat 

 

Solidarité Ukraine  
12 => 0 

Solidarité et entraide 
(aide alimentaire, apprenons 
le français, écrivain public…) 

6 => 16 
12 

Activités régulières 
44 => 38 

Evènements et spectacles 
79 =>110 

Biblio, cinétoile , MMC: 
28 => 25 

Inter associatif :  
24 => 4 

Groupe Eco citoyen:  
21 => 16 

Gouvernance :  
14=> 24 

5822h (+43%) 
3.19 Equivalents Temps Plein 
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l’année. De même les cours de français ont également connu un petit regain de succès, notamment avec 

l’arrivée de nouveaux bénévoles. 

Au niveau des évènements et spectacles, nous sommes parvenus à mobiliser plus de personnes, tant au 

gala de danse, au spectacle de gym qu’à la fête du Foyer.  

Notre processus de renouvèlement de la gouvernance a débuté en décembre 2022, et a vu la 

participation d’adhérents et d’habitants de manière récurrente sur toute l’année. 

Sur la mobilisation inter associative, la différence tient à la manière de comptabiliser la participation à 

l’organisation du forum. 

 

 

 

74 salariés sur l’année, dont 12 CEE, 1 apprenti et un 1 contrat de professionnalisation 

En moyenne : 46 salariés (22.8% hommes + 77.2% femmes) 

Soit 32.09 ETP (7.82 hommes + 24.28 femmes) 

26 stagiaires  

Les accidents du travail : 2  

Les arrêts maladie, 27 – arrêt paternité 1 

Les départs 24 (7 démissions + 1 retraite + 14 fin de CDD + 1 licenciement (Mme Ziegler) + 1 rupture 
conventionnelle (Mme Gianini) 
 

 

 

 

Salariat 
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Rapport financier et explications complètes en page 120. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Données financières clés 
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Nous avons découvert le 24 septembre l’appel à concurrence pour la restauration scolaire de Sciez. 

Le maire de Sciez nous avait averti depuis le début de son mandat que le statut de financement des 

repas scolaires en convention de subvention n’était pas pérenne. Une mise en concurrence semblait 

être la solution la plus adaptée pour donner une chance au Foyer Culturel de prolonger son engagement 

dans cette activité, et de permettre à la mairie de rentrer dans le cadre légal exigé par ce marché 

concurrentiel. 

Le conseil d’administration du Foyer Culturel a validé le fait de déposer une candidature pour cette 

délégation de service public, et a donné plein mandat au président pour engager l’association dans cette 

démarche. Il a également été voté de faire appel à un cabinet d’avocat pour nous accompagner dans la 

constitution du dossier. Par effet de réseau, c’est le cabinet Adaltys, situé à Lyon, en la personne de Me 

Anne Margaux Helpern, qui nous a conseillé. 

Le 20 octobre 2024, nous avons déposé le dossier de candidature, complété quelques semaines plus 

tard par le dossier d’offre, constitué de la proposition financière. Ce travail nous a demandé 

énormément de temps et a apporté beaucoup d’incertitudes à nos équipes. 

2 autres entreprises se sont présentées lors de la visite des locaux : 1001 repas et Sud Est Restauration. 

Aucune de ces 2 sociétés n’ont finalement déposé de dossier, par manque de temps, le délai imparti 

était très court. Mais nous n’avons eu cette information qu’une fois le marché attribué. 

Nous avons donc obtenu le marché de la restauration de Sciez pour 10 années, à savoir de janvier 2024 

à décembre 2033. Nous avons obtenu des félicitations pour la qualité de notre dossier et de candidature. 

Cet exercice aura certes été source d’angoisse et d’incertitude, tant pour les équipes que pour les élus 

associatifs, mais aura été l’occasion de valoriser notre travail, de prendre du recul sur notre pratique. 

A partir de janvier 2024, les conséquences de ce changement de financement seront les suivantes : 

- Nous étions partenaires de la commune, sur la base d’un équilibre financier. Nous sommes 

dorénavant dans une relation de clientélisme, avec un risque de perte financière pour le Foyer 

Culturel, si nos estimations sont mauvaises et les familles ne paient pas leur facture. Mais nous 

disposons également d’une possibilité de réaliser des excédents sur la commune de Sciez. 

- Nous dégagions des excédents de nos ventes de repas aux communes extérieures. Dorénavant 

ces ventes de repas font l’objet d’un reversement d’une part de recette à la commune de Sciez. 

Les tarifs n’étant pas négociables en cours de marché public, les marges seront réduites au 

maximum pendant 2 à 3 années. 

- Le restaurant scolaire sera dorénavant soumis à TVA. 

 

 

 

Le Foyer Culturel a fêté ses 60 années. Un groupe de travail a été créé au niveau des administrateurs, 

afin de faire de cet évènement, un moment à l’image de ce que les élus souhaitaient pour cette fête. 

Il a été retenu la volonté de faire de ce moment, un temps festif, populaire, rassembleur et 

intergénérationnel. Ainsi des jeux gonflables adaptés à toutes tranches d’âges ont été loués, et une 

Fait marquant en 2023 : Changement de paradigme pour le restaurant 

scolaire 

1.2 

Les 60 ans du Foyer ! 1.3 
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course de caisse à savon a été organisée, au moyen de l’intervention d’une entreprise spécialisée dans 

l’évènementiel participatif. Enfin un repas était proposé, autour d’un cochon et d’un mouton à la broche. 

L’équipe de cuisine a été sollicitée pour réaliser la pièce montée. 
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Pour finaliser cette journée, un lâché de lanternes 

chinoises a illuminé le ciel. 

Cette journée a rassemblé plus de 150 personnes tout 

au long de la journée, mêlant les différentes 

générations d’élus et d’adhérents qui ont participé 

aux différentes animations. 

 

 

 

 



17 
 

  

Partie 2 

L’avenir se construit tous les jours 

au travers de nos actions 
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Le projet Social dessine notre société idéale à venir 2.1 

Gouvernance : place au Pouvoir 

d’agir 

2023 
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Le processus de renouvellement de la gouvernance s’est poursuivi tout au long de l’année 2023. 

L’accompagnement par une professionnelle a eu lieu jusqu’à la fin de l’année civile. Néanmoins la fin de 

l’accompagnement ne se traduit pas par la fin du processus de changement, mais par une 

autonomisation de la démarche. 

En 2023, les rencontres se sont enchainées à raison d’1 à 2 séances par trimestre accompagnées par 

Blandine Thébault, et de rencontre des groupes de travail entre chaque séance pour avancer sur les 

rendus attendus à chaque séance plénière. 

 

Figure 1: Dernière séance plénière, décembre 2023, accompagnée d'une raclette à midi 

Le bilan de l’accompagnement réalisé entre le Foyer Culturel, France active et Mme Thébault montre 

que les objectifs de mise en action d’un bénévolat dédié à la gouvernance avaient été atteints. De même 

de nouveaux bénévoles ont été recrutés, et la participation des habitants est rendu possible et est 

constatée. Mme Thébault a souligné la particularité de cet accompagnement, quant à la dynamique 

d’autonomisation et d’implication des participants, devenus moteurs très tôt dans l’accompagnement, 

étant à l’initiative de groupes de travail nombreux et efficaces. 

Enfin cette période d’accompagnement a également permis la mise en place d’une commission 

communication et évènementiel. En 2023 elle s’est réunie à plusieurs reprises, initiant également des 

temps de formation à destination de ses membres. Elle a défini ses objectifs et ses besoins. 

Objectif globale : Définir une stratégie de communication cohérente tout en mettant en valeur les 

activités du Foyer. 

• Améliorer l'image du Foyer et remettre l'association en avant dans tout ce qu'elle apporte. 

• Avoir une stratégie plus actuelle et plus cohérente 
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• Créer un guide du bénévole : Communiquer sur le bénévolat, comment s'impliquer dans le 
foyer à différent niveau. 

A cela ont été programmées deux journées de formation avec France Active et 3ème élément pour 2024. 
Ces formations auront pour objectif d’aider les bénévoles à clarifier leurs objectifs et de passer à l’action 
intelligemment.  

 

Figure 2: 1ère commission communication et évènementiel, décembre 2023 

La commission Activité régulière, déjà en fonctionnement avant le DLA, a poursuivi ses réflexions, et son 

travail, mais en ajoutant plus de lien entre les missions dédiées au référent salarié et les bénévoles. 

 

Figure 3: 
Séance 
d'octobre 
2023 : petite 
baisse de 
moral ! on 
essuie les 
doutes un 
revers et on 
repart ! 
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Les séances plénières d’accompagnement en 2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les séances de travail en autonomie 

 

 

 

 

 

 

 

Les bénévoles se sont réunis : 

9 janvier 11 pers 66h
dével. d'une 

culture 
commune

cartographie 
du foyer

23 février 13 pers 69h
révisions des 
commissions

engagement 
bénévole

20 mars 12 pers 72h commissions

3 avril 10 pers 60h
processus 

decisionnel

10 
octobre

10 pers 60h
séance 

d'encouragement

4 
décembre

xx pers nb h
charte de 

fonctionnement

•5 pers

•1,5h

•commission
9/03

•3 pers

•9h

• identité 
culturelle

•raison d'être

16/03
•8 pers

•28h

•commission
24/03

•5 pers

•15h

•commissions
27/03

• 7 pers

• 13h

• processus 
décisionnel

15/05
• 7 pers

• 15h

• processus 
décisionnel

06/04
• 4 pers

• 5h

• présentation 
au CA

19/05

Figure 5 : groupe de travail du 9 mars 2023 Figure 4: groupe de travail du 24 mars 2023 
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Le bureau associatif s’est réuni 6 fois en 2023. 

Mois Nb de participants Mois Nb de participants 

Janvier 5 Mai 5 

Mars 7 (ouvert au CA) Septembre 4 

Avril 5 octobre 5 

 

Puis la 1ère coordination globale s’est tenue le 27 novembre. Elle réunit les membres élus du conseil  

Mois Nb de participants 

Novembre 7 

 

Réunions de CA : 4 (1 sur la gouvernance,60ans et demande subv municipale - 1 sur gouvernance, bilan 

2022 et évolutions mairies- 1 sur la programmation 2023/2024, gouvernance) 

Réunion de l’AG : 1  

Engagement dans le 
processus 
 
- 80% des élus votent en 

faveur d’une révision de la 
gouvernance √ 

- 80% des élus votent pour 
l’accompagnement √ 

- Une structure 
d’accompagnement est 

choisie √ 

Réappropriation du projet 

associatif 

- 80% des élus peuvent citer 

les axes du projet associatif 

√ 

 

 

 

Ouverture du processus à 

l’ensemble des acteurs 

- Habitants non élus qui 

manifestent leur intérêt √ 

(9 personnes) 

- Nombre d’habitants qui 

participent au moins à 1 temps 

de travail √ 

(18 dont 6 non élus) 

 

 

Evaluation de l’axe 1 du projet social :  

Formalisation du fonctionnement et de l’autonomie 

- Le conseil d’administration définit le cadre d’autonomie 

- Les Commissions définissent les objets dont elles souhaitent traiter au sein d’un cadre d’autonomie. 

En cours : une charte de fonctionnement est en cours d’élaboration. Elle permet de définir le rôle, 

les devoirs et les droits de chaque personne, intégrant une commission ou un groupe de travail du 

foyer. 

- Des décisions sont prises et sont mises en application √ (formation commission communication, outils 
créés et utilisés) 

- 70% des bénévoles se sentent utiles et décisifs : non évalué à ce jour. 
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En 2023, nous poursuivons nos efforts de renforcement de réseau, et de reconnaissance de notre 

association en tant que partenaire incontournable sur le territoire. Comme dit dans le précédent rapport 

Les compétences à l’écoute des besoins du 

territoire 
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d’activité, il s’agit d’un axe de travail qui nécessite du temps et beaucoup de présence sur le territoire 

auprès des collectivités, des institutions et des actions organisées par d’autres associations. 

Cela est très chronophage, mais permet petit à petit d’atteindre une reconnaissance. Nous espérons que 

ce travail de l’ombre et laborieux porte ses fruits à compter de 2024, pour formaliser des partenariats. 

Pour l’instant, il s’agite encore beaucoup d’opportunités saisies, mais qui contribuent à atteindre cet 

objectif. 

 

 

Accueil de public 

Au sein du réseau de la Fédération des Œuvres Laïques de Haute Savoie, nous avons mutualisé une 

formation d’Ecoute Active, réalisée par la CCI de Haute Savoie, avec le Foyer de Jeunes et d’Education 

Populaire de Passy. Cette association présente beaucoup de similarité avec le Foyer Culturel : 

Etablissement de vie sociale, il est affilié à la FOL74, et sa directrice est une ancienne salariée du Foyer. 

Cette formation répondait au besoin de notre personnel d’accueil ainsi qu’à Marie Noëlle, notre 

bénévole écrivain public, en demande d’outils pour mieux écouter, comprendre les demandes des 

usagers, le tout sans être atteint dans notre intimité (protection morale). 

« L’écoute active ou également appelée écoute bienveillante est une technique de communication 

initiée par le psychologue américain Carl Rogers. C’est une façon de communiquer qui permet de créer 

un climat de confiance avec son interlocuteur et permet à la personne de s’exprimer librement et sans 

jugement. 

Cette écoute active exige de savoir écouter avec attention ce que l’autre a à nous dire. 

Nous avons donc appris à savoir écouter notre interlocuteur par l’analyse de chaque détail verbal ou 

non, à poser des questions ouvertes et non fermées, à se servir la méthode DESC (D = Décrire les faits, 

E = exprimer nos Emotions, S = spécifier des Solutions, C= Conséquence et Conclusion), à savoir mettre 

un cadre et l’importance de la reformulation. 

Cette formation nous a également permis de valider ce que l’on pratiquait déjà : le langage à adopter – 

la posture – l’attitude à avoir – l’importance de la gestion du ton et de la voix 

Sur un point de vue plus personnel, cette formation nous a aider à savoir prendre du recul, à savoir dire 

non lorsqu’on ne sait pas et ainsi guider la personne vers un autre interlocuteur, à nous rassurer sur 

notre responsabilité en cas d’erreur. 

Nous conseillons vivement cette formation à tous. » 

Hygiène alimentaire 

Suite à la mise en place de l’Episciez en janvier 2023, différentes réflexions ont eu lieu afin d’améliorer 

l’organisation de ce service. 

L’aménagement des locaux, l’achat de matériel ont permis de rendre la constitution des colis et leur 

distribution plus fluide. Mais le besoin de mieux maitriser les risques sanitaires a également émergé. 

Ainsi une formation interne a eu lieu, dispensée par Jérémy Liebus, chef de cuisine, auprès des 

bénévoles. Cette formation sur mesure a permis à notre équipe de mieux appréhender le circuit de la 

chaine du froid et les gestes d’entretien à effectuer afin que les denrées distribuées soient livrées dans 

les meilleures conditions. 
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De plus la Banque alimentaire, principal fournisseur de denrées pour l’Epi’sciez propose chaque année 

une formation TASA (Tous Acteurs de la Sécurité Alimentaire) dans leurs locaux pour les associations 

distribuant des denrées alimentaires une formation. Cette journée étant limitée à deux personnes par 

structure, seulement deux bénévoles ont bénéficié en 2023 de cette formation. D’autres formations 

prévues en 2024 permettront de former d’autres bénévoles.  

Elus associatifs 

Le Foyer a accueilli la formation dispensée par la FOL74 auprès des élus associatifs ou en devenir. 3 

rencontres ont eu lieu en 2023, à la Maison de la Mémoire et de la Citoyenneté. Le Foyer a été un acteur 

actif de cette formation, tant en présentant des bénévoles, qu’en témoignant de la situation. De Plus, le 

foyer a été un relai auprès des associations du territoire afin de promouvoir ces formations. 

Ainsi près de 10 associations ont reçu une formation, avec une quinzaine de participants. 

 

Figure 6: formation du 10 octobre comptabilité 

 

Figure 7: formation du 23 novembre (liens avec les collectivités) 
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Comités techniques de Thonon Agglo 

Le Foyer Culturel a été invité à participer aux comité techniques enfance et petite enfance, à celui de la 

jeunesse mais également celui de la parentalité de Thonon agglo, les 23 et 30 janvier puis les 18 et 25 

septembre. 

A l’ordre du jour, une réflexion sur la manière de développer les vocations dans les métiers de la petite 

enfance et de l’animation, secteurs qui manquent cruellement de personnel, au regard des besoins 

grandissant de la population du territoire. Il a donc été abordé comment promouvoir ces métiers auprès 

des jeunes et des personnes en reconversion, comment fidéliser le personnel dans ces métiers du service 

à la personne, mal valorisé. 

Deux axes de travail sont ressortis de ces COTECH : 

- La nécessité de créer un guide/annuaire de l’existant 

- La nécessité de solutionner les problèmes de recrutement 

 

Plusieurs éléments sont ressortis pour valoriser le territoire : 

 
• Création d’une plateforme en ligne répertoriant l’existant avec des accès différents suivants 

les utilisateurs (professionnels ou usagers)  

• Création en 2 temps : pour les professionnels afin de référencer l’existant, que chacun maitrise 
l’outil et puisse voir son utilisation au quotidien en l’utilisant pour renseigner les usagers, puis 
ouverture de cet espace au public  

• Création d’accès par communes/collectivités pour la mise à jour des informations avec une 
supervision du chargé de coopération territorial  

• Nécessité d’avoir un outil facile d’accès et d’utilisation et prévoir une formation pour les 
techniciens qui l’alimenteront  

• Evolution future envisagée pour les professionnels : plateforme de travail et d’échange de 
documents (CR réunions…)  

• Evolution future envisagée pour les usagers : insertion des évènements organisés par les 
professionnels sur la plateforme sous forme d’agenda – moyen de communication 
supplémentaire et spécialisé. Et également édition de newsletters.  

 

Comité Technique d’animation et Comité Départemental d’Animation du REAAP 

Le Foyer Culturel participe par l’intermédiaire de son référent Famille au Comité Technique d’animation 

du Chablais du REAAP (Réseaux d'Ecoute, d'Appui et d'Accompagnement des Parents). Ce réseau est 

porté par le conseil départemental et la CAF. Il regroupe l’ensemble des structures du Chablais qui 

proposent des animations autour de la parentalité dans le chablais. Matthieu est également le référent 

du comité du Chablais au comité Départemental qui regroupe l’ensemble des référents de territoires, 

et les instances décisionnaires. Ce comité départemental a pour vocation d’échanger sur les évolutions 

à apporter afin de proposer des actions cohérentes dans l’accompagnement des parents, mais aussi 

dans l’évolution des pratiques ou encore la recherche de formation pour les différents acteurs de la 

parentalité. 

Il est à noter que Mme Montarou, qui coordonnait ces comités est partie en retraite, et la fonction de 

coordination a été confiée à Etienne Ragot, de l’Ecole des Parents et des Educateurs. Ce changement de 

personne a insufflé un autre dynamisme. 

Veille et diagnostic 
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Comité local du chablais des SECR 

Le Foyer participe chaque année au comité local du Chablais pour les semaines d’éducation contre le 

racisme et les discriminations. Ces réunions permettent de rencontrer les acteurs de la solidarité du 

territoire : professionnels, bénévoles, associations, établissements scolaire… 

Notre présence au sein de ce comité a permis de faire du lien entre l’évènement organisé par la 

municipalité de Sciez (Nathalie Brothier) « Changeons nos regards sur le handicap » et les associations 

présentes au comité local des SECR. 

Groupe de travail « Animation de la vie sociale » de la Ligue de l’enseignement 

La directrice du Foyer a participé à des 

visioconférences au groupe de travail, 

qui cherche à établir un document de 

référence pour tous les acteurs affiliés à 

la Ligue de l’enseignement et qui sont 

agréés centre social ou EVS, ou qui 

tendent à l’être. Ces échanges ont 

également abouti à la création de 

formation et de journées thématiques. 

 

Assemblée générale du CISPD 

Le Foyer a été convié à participer au bilan 

annuel du comité intercommunal de 

surveillance et de prévention de la 

délinquance. Dans le cadre de son statut 

de centre social et d’animation jeunesse, 

le Foyer a pu constater la politique locale 

en matière de prévention, dans un cadre 

où notre animateur jeunesse est 

confronté à des jeunes en perte de 

repères et qui agissent de manière 

déraisonnable parfois. 

 

 

 

Notre travail auprès de la colonie 

« Académie musicale d’Evian » a permis d’avoir un nouveau lien avec la MJC d’Evian. Elle nous a 

démarché afin de lui fournir des repas pour le centre de loisirs des vacances. 

En situation de liquidation judiciaire, la MJC d’Evian a fait appel à la FOL74 pour proposer une solution 

au liquidateur judiciaire, permettant le maintien d’une association locale, sous supervision de la FOL74. 

Le Foyer Culturel est allé à la rencontre des bénévoles et de la directrice de la MJC d’Evian, afin de 

présenter au quotidien les relations existantes entre une association affiliée et la FOL74. 
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Le Foyer Culturel a également été sollicité afin d’être labellisé « Guide Asso » mais n’a pas encore 

entrepris la démarche, par manque de temps. Néanmoins ce processus devra être entreprise 

rapidement, afin de positionner l’association comme référent local auprès des associations du territoire. 

Enfin, un livret du bénévole de l’EpiSciez a été rédigé par Clémence, notre jeune en alternance. Il s’agit 

d’un outil qui donne quelques informations essentielles au bénévole sur son action liée à la distribution 

des colis alimentaires et adapté au public rencontré. Il rappelle d’une part les bonnes pratiques 

d’hygiène, suite à la formation suivie, et les recense. 

De plus, nous travaillons depuis plusieurs années avec le bailleur social Haute Savoie Habitat avec lequel 

nous proposons des actions régulières au sein du quartier des grands Crêts, notamment « les mercredis 

des Crêts » action qui permet de proposer plusieurs fois par an un moment convivial selon la temporalité 

de l’année pour l’ensemble des habitants du quartier. 
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Visibilité et lien social 

Formation pour détecter les 
besoins des usagers 
 
- 70% des professionnels et 

bénévoles perçoivent une 
amélioration de leur 
aptitude à identifier les 
besoins du public √ (mais 
tous les professionnels et 
bénévoles n’ont pas reçu 
la formation) 

- 80% des professionnels et 
bénévoles identifient 2 
techniques de recueil de la 
parole √ (constat que 2 
outils sont principalement 
utilisés : questionnaire et 
animation corde à linge. + 
entretien individuel) 

- Nombre de besoins 
relevés : accompagnement 
parental sur les écrans, 
recettes de cuisine pour 
les paniers alimentaires, 
sorties en famille, 
accompagnement 
administratif 

Formation pour amélioration 

des compétences 

- Nombre de formations 

réalisées : écoute active, 

hygiène alimentaire 

- 70% des bénévoles et 

professionnels se sentent 

outillés. Non évalué 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Réseau de partenaire 

- Nombre de partenaire 

recensés.  

- Cf p 117  

- 70% des bénévoles et 

professionnels peuvent 

citer 1 partenaire par 

thème Non évalué 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Evaluation de l’axe 2 du projet social :  
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Un espace d’animation au service de la vie sociale de Sciez 
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2023 a vu l’organisation de quelques évènements «Hors les murs », mobilisant les habitants de ces 

quartiers : 

La fête de la soupe, à Filly, le 18 mars 2023, a été co organisée avec le comité de quartier de Filly. La 

mairie a initié lors de sa nouvelle mandature la création de comités de quartier. Pour le Foyer, ces 

comités d’habitants sont une aubaine pour instaurer un dialogue et des actions communes avec ces 

habitants. Néanmoins nous attachons beaucoup d’importance à ce que l’évènement organisé ne soit 

pas dédié aux habitants du quartier, mais bien à destination de tous les habitants de Sciez, pour favoriser 

la rencontre, mais dans le souci de mettre en valeur le quartier organisateur. 

Cette rencontre a permis de faire participer des habitants qui ne connaissait pas le Foyer Culturel ou qui 

ne s’y déplaçait pas à ses évènements. 

Le lieu retenu a été l’école de Filly. Cette fête très chaleureuse a regroupé plus de 200 personnes. Le 

quartier avait personnalisé son évènement en proposant de la musique de type française, avec un joueur 

d’accordéon, et proposait des assiettes apéritives de fromage et de pain. Le collectif d’ukrainien a de 

nouveau participé et mis une belle ambiance, prolongeant la soirée avec chants traditionnels et vodka. 

 

Figure 8: après la remise des prix de la soupe 

 

 

Figure 9: préparation du vin chaud     Figure 10 Marie et Christine à la préparation des planches 
apéritives 
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Le 23 novembre a eu lieu la fête de la soupe au quartier des Crêts, à la demande des habitants du 

quartier, qui avaient accueilli l’année dernière pour la 1ère édition du tour des hameaux. Cette fête a 

accueilli moins de personnes que les années précédentes. Il s’agissait de la 1ère édition se déroulant en 

novembre, et de nombreux évènements se déroulaient le même weekend. Néanmoins le temps 

d’échange et de partage fut chaleureux. La fête de la soupe a également vu une animation sur la laïcité 

faisant écho à une conférence gesticulée se déroulant le weekend suivant, organisé par le Foyer Culturel.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Figure 11: Photo Langage sur la laïcité 

Figure 12: le concours de soupe bat son plein 

Figure 13: photo des participants au concours de soupe 

 

 

 

 

 

En 2023, Sciez est en ébullition d’un point de vue urbanisme et 

bâtiments : de nouveaux projets urbains se dessinent et certains 

travaux entamés voient leur livraison. 

Le nouveau complexe immobilier situé derrière la mairie 

débutera début 2024, nécessitant de libérer les lieux pour la 

rentrée scolaire 2023/2024. Cela concerne la poterie, la danse, 

la gym adulte et la bibliothèque. 

L’école de Musique débutée en 2021 est livrée en septembre 

2023, libérant le bâtiment des arts et loisirs, qui accueille ainsi 

les activités précédemment citées. 

Cela nous permet d’expérimenter l’idée d’un lieu multi-activité, 

où nos adhérents se croisent, trouvent de l’information, et 

malgré des pratiques d’activité différentes. 

Le projet de lieu unique continue de s’affiner. Les travaux de 

construction de la nouvelle école ont débuté en avril 2023, 
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rendant plus concret le futur déménagement. Les équipes salariées ont été interrogées sur leur vision 

du futur bâtiment de la maison des associations et de leurs besoins techniques. La même démarche sera 

faite auprès des bénévoles. 

 

De même le café des bénévoles est lancé. Le 1er a lieu le 30 septembre, dans le jardin du Foyer, dans 

l’idée de se rencontrer, de présenter les commissions et de sensibiliser les adhérents à leur pouvoir 

d’agir au sein de ces commissions. A cette occasion, 5 nouveaux bénévoles sont recensés. 

 

Figure 14: invitation au 1er café des bénévoles 

Figure 15: 1er café des bénévoles le 30 septembre 

 

 

 

 

 

  

Lieux de socialisation 
- Un lieu par quartier √ : 

Crêt : place ; Filly : école 
- 60% des habitants du 

quartier identifient un lieu 
d’organisation d’évènement 
dans leur quartier non 
évalué 

Actions hors les murs 

- Nb d’action hors les murs : 2 
- 80% des participants font 

partie du public de l’action 
(organisateurs) √  

 
 
 

Lieu unique : 

- Perception d’une 
amélioration de la qualité 
l’accueil du public non évalué 

- Fréquentation pour le plaisir 
du Foyer non évalué 

 
 

Evaluation de l’axe 3 du projet social : à remettre en forme 
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- La continuité du projet social, mais avec un focus sur 3 publics différents : 

o L’enfant de 0 à 18ans 

o Le parent 

o La famille incluant l’enfant, le parent et toute la sphère familiale existante. 

- La mobilisation et le développement de compétences et de savoir-être comme 

La fonction accueil par : 

o Une meilleure écoute active 

o Une posture professionnelle permettant de faire émerger au quotidien les besoins en 

parentalité et en accompagnement des enfants et de la cellule familiale 

o Une meilleure connaissance du réseau afin d’orienter au mieux le public vers les structures 

à même d’accompagner en fonction des thématiques. 

La fonction animation de l’ensemble de son personnel, qui interagit avec le public concerné, 

par : 

o L’implication des familles dans les actions proposées pour favoriser le pouvoir d’agir 

o L’implication des parents dans les projets portés par les enfants pour renforcer le lien intra 

familial 

o L’implication des enfants dans les projets 

o L’encouragement aux prises d’initiatives qui renforcent les relations de voisinage et 

contribuent à l’intégration sociale et culturelle de tous 

 

- Des pistes d’actions : la prévention, l’accès aux loisirs et à la culture, la promotion des actions 

et comportements citoyens. 

 

On s’aperçoit que notre projet social et familial s’articule avec les priorités nationales et s’appuie sur la 

période des 1000 premiers jours qui sont déterminants pour créer le lien parent enfant, et favoriser un 

climat propice à l’enfant pour lui permettre son épanouissement. On peut ainsi proposer un parcours 

« parentalité », pour le parent ainsi qu’un parcours « Bien grandir » à destination des enfants. 

Les thèmes pourront se croiser, mais seront abordés de manière différente. 

Pour le parcours parentalité, on le divisera en 3 parties pour permettre aux parents de s’inscrire sur du 

long terme dans les actions du Foyer Culturel et de nous permettre de lancer progressivement les actions  

- 0-3 ans : de la grossesse à l’entrée à l’école 

- 3-12 ans : l’école maternelle et primaire et l’accompagnement des parents au quotidien 

- 12 ans et + : la période de l’adolescence et du questionnement des jeunes et des parents 

Ce parcours permettra d’allier ateliers communs, débat et conférence afin de répondre au maximum 

aux problématiques ressortis par les parents selon l’âge de l’enfant. 

Rappel !! le Projet famille c’est… 

Le projet famille 
 

2.2 
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Suite aux ateliers de l’année 2022, les familles ont été sondées pour savoir les thèmes sur lesquels 

elles aimeraient avoir des informations et la forme que ceux-ci devraient avoir pour être attractifs. 

Ainsi il est ressorti les thèmes de la communication, des 1ers secours, de l’alimentation et du portage. 

Ils ont également émis l’envie de pouvoir se retrouver autour d’un temps convivial pour échanger sur 

les difficultés et les bonheurs de la parentalité, avec la présence d’une intervenante qui facilitent 

l’échange, donne des clés et des outils. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’animation diététique avait lieu sur plusieurs séances. Ce format n’a pas convenu aux familles. Ainsi la 

session a été annulée sous cette forme pour être repensée de manière à ce que les ateliers puissent 

L’accompagnement parental des 0-3ans 
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être suivis indépendamment les uns des autres. De même la séance de portage n’a pas convenu aux 

familles et a été annulée. 

 1ers secours 
pédiatrique 

Diététique Café 
poussette 

Portage Signe avec 
bébé 

Nb de 
participants 

7 0 15 0 8 

Nb d’adultes 7 0 8 0 8 

 

Ces ateliers ont été créés à partir des intervenants reconnus par le REAAP, permettant d’avoir une 

certitude sur la qualité des réponses et des accompagnements. Notre référent famille est toujours 

présent, afin de renforcer le lien avec l’association, et permettre un recueil des besoins. 

 

 

2023 voit l’émergence d’actions dédiées aux enfants et à leurs parents. 

Pour les plus grands, la demande était plutôt autour de créer du 

temps partagé, de faciliter la communication. Une proposition a 

été faite autour du théâtre. 

Ce sont 13 personnes qui ont assisté à cet atelier, dont 5 adultes 

et 8 enfants. Les adultes pouvaient être des parents ou des grands 

parents. Les participants et l’intervenante ont apprécié le 

moment, et ont émis le souhait de renouveler cette expérience. 

A l’initiative de Thonon Agglo et du CISPD (centre intercommunal 

de sécurité et de prévention de la délinquance), une action sur le 

territoire a été menée, pour sensibiliser au numérique. 2 sessions 

ont été organisées à Sciez et à Bons en Chablais.  

 

Le Foyer Culturel a 

été sollicité comme 

partenaire local pour animer des temps dédiés aux enfants 

sur le thème, pendant que les intervenants proposaient 

des échanges avec les parents. 

Ainsi notre référent famille a proposé un jeu de photo 

langage sur la famille numérique fourni par MPedia, qui 

propose des formations pour les parents et professionnels 

et des outils d’accompagnement. 

L’accompagnement parental des 6-11ans 
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De même Gisèle a proposé des temps de lectures sur le thème du numérique. Cette participation à cette 

soirée permet de montrer qu’il est identifié comme un acteur local de l’accompagnement à la 

parentalité. Il nous a également permis de nous inscrire dans la dynamique de la prévention du 

numérique, à une échelle plus large que la commune. 

 

 

 

 

 

Le stage de Frédérique Lenglé en tant qu’élève de BTS en diététique au sein de la cuisine, nous a permis 

de relancer les ateliers de sensibilisation à l’équilibre alimentaire auprès des enfants de la pause 

méridienne. Ancienne enseignante en reconversion, elle a su nous aider à créer des outils adaptés aux 

âges des enfants, qui soient ludiques et pertinents. 

 

  

Figure 16 atelier diététique aux Petits Crêts 

La prévention à destination des enfants 

 

L’alimentation et 

l’équilibre alimentaire 
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Dans le souci de renforcer nos liens avec le collège et de poursuivre l’action jeunesse dans la partie 

prévention, nous sommes intervenus au sein du collège lors de la dernière semaine d’ouverture. Une 

50aine de jeunes étaient encore scolarisés pour suivre des animations et ateliers ludiques. Matthieu a 

proposé un jeu de Monopoly des inégalités, Moïse a proposé des temps d’échange avec les jeunes pour 

faire suite au jeu le Monopoly des inégalités sur la thématique des discriminations tandis qu’Anaïs a co 

animé une séance sur le harcèlement avec une enseignante. 

 

 

 

Le Foyer est intervenu au sein de la journée « Changeons le regard sur le handicap » mais a également 

fait une intervention sur la pause méridienne afin de sensibiliser les enfants aux différentes situations 

de handicap, et sur la manière de jouer pour intégrer tous les enfants dans la cour. Les enfants 

repartaient avec un petit flyer les invitant à participer à la journée tout public du samedi. 

Figure 18 jeu de sarbacane 

 

 

 

Notre démarche de renouvellement de la gouvernance prévoit une commission qui regroupe les 

questions liées à la parentalité et les questions liées au périscolaire et au lien avec la scolarité dans son 

ensemble. 

Cette commission aura pour vocation de créer du lien entre les thèmes et de favoriser l’implication des 

familles dans le fonctionnement des temps périscolaires. 

Dans l’attente de la mise en fonctionnement de cette commission, les animateurs cherchent à impliquer 

les familles dans les projets qu’ils proposent, notamment au travers d’une journée de restitution qui se 

veut conviviale et valorisante des réalisations des enfants. 

 

Figure 17 expo Liberté Egalité Handicapé 

L’implication des familles et des enfants 

 

Le Harcèlement 

La lutte contre les discriminations 
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Un projet qui touche toutes 
les tranches d’âge 
- 0-3ans √ 
- 3-12 ans : √ 
- 12-18ans : partiellement 
 
 
 
 
 

Un projet qui accompagne les 

parents, les enfants et la 

sphère parentale 

- Actions parents/enfants √ 
- Actions à destination des 

parents √ 
- Actions à destination des 

enfants 
 

L’implication de la famille 

- Création de l’enveloppe 
permettant la participation 
des familles dans la 
gouvernance √ 

- Actions permettant aux 
familles de s’impliquer et de 
valoriser les créations de 
leurs enfants : √ mais peu de 
participation 

Evaluation du projet famille : à remettre en forme 

Figure 19 Projection du projet "La légende du Jepoica", réalisation d'un film par les enfants 
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Partie 3 

Nos activités au service du projet 

associatif 
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L’enfance 
 

3.1 

Les accueils de loisirs péri- et extrascolaire 

Audrey Goffart  Marina Sorrenti  Joris Chatel   Célia Puledda 

Jemaa Parnot  Cyril Martin  Stéphanie Biord Laura Ben Amor Lavis 

Magalie Zammit Khelil SlimaneTich Tich  Dominique Ziegler Catherine Zanella 
(d 02/23)   (d 11/23) 

Soukaina Rafia  Dylan Carteret  Sandy Boulanghien Karine Cosset 

Dorian Bouche  Alyzée Lavis Alexia Puledda Estelle Daumain Fabian Gagneux 

       (d. 06/23) 
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Composée uniquement d’animateurs permanents, la garderie périscolaire ouvre tous les jours scolaires 

de 7h30 à 8h30 et de 16h30 à 18h30, sur chacun des sites. 

Les locaux sont partagés avec les enseignants. 

Les animateurs bénéficient de 2h15 hebdomadaire de préparation et de bilan pour créer de la continuité 

éducative… 

 

Au regard de l’augmentation du nombre d’enfants aux Crêts, une demande d’augmentation de capacité 

d’accueil a été déposée puis acceptée par le SISAM, montant le nombre d’enfants accueillis le soir de 28 

à 42 en élémentaire, et de 20 à 30 en maternelle les matins, à partir de septembre 2023. Cela se traduit 

par une augmentation du nombre d’animateurs en service sur ces temps. 

 

 

 

L’accueil de loisirs des mercredis ouvre de 7h30 à 18h30 sur le 

site de l’école des Buclines. 

Ce sont toujours les mêmes animateurs permanents, qui 

bénéficient également de 2h15 de préparation. 

La capacité d’accueil reste constante, même si l’on constate une baisse de fréquentation chez les 

élémentaires. En général, les mercredis sont des journées où il y a moins de demande. Depuis la fin du 

partenariat entre le SISAM et Excenevex/Yvoire, les enfants de ces 2 communes ne bénéficient plus du 

tarif local, mais du tarif extérieur. De plus, ils ne sont plus prioritaires et ne peuvent être inscrits qu’après 

la semaine dédiées aux habitants du SISAM. En conséquence, les élus de ces communes ont décidé la 

mise en place d’un centre de loisirs, ouvert les mercredis et 1 semaine à chaque petite vacance. 

Crêts

30 enfants maternelle

42 enfants élémentaire

5 animateurs

1 agent d'entretien

Buclines

40 enfants maternelle

56 enfants élémentaire

8 animateurs

1 agent d'entretien

82 enfants 

De Sciez, Anthy, Margencel 
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L’accueil de loisirs des vacances ouvre également de 7h30 à 18h30. 

Les petites vacances se déroulent sur le site de l’école des Buclines. En revanche, en raison de travaux, 

les grandes vacances se sont déroulées sur le site de l’école des Petits Crêts. 

Pour les vacances, nous faisons appel à des animateurs occasionnels, la plupart du temps des jeunes 

lycéens ou étudiants, qui souhaitent découvrir l’animation ou qui ont déjà entrepris de se former avec 

l’obtention d’un BAFA. 

L’accueil des enfants en situation de handicap se fait chaque année. Quand cela est nécessaire, nous 

embauchons du personnel dédié à l’enfant, afin qu’il puisse évoluer selon son rythme au sein de l’accueil 

collectif. Le surcoût généré est pris en charge par le SISAM lorsqu’il s’agit d’enfants issus de ces 

communes, ou directement par les CCAS des autres communes si elles le souhaitent. Un travail est donc 

nécessaire au préalable de l’accueil avec les familles et les mairies, pour établir les besoins de l’enfant, 

le devis associé et définir la prise en charge de chacun. Dans tous les cas, il est important de préciser que 

l’accueil de l’enfant en situation de handicap doit être fait dans le respect de tous : enfant porteur de 

handicap, du collectif et du personnel. 

 

On constate une fréquentation 

forte aux vacances d’automne 

et d’avril, et une moindre 

fréquentation en général en 

février et les mercredis. 

Le mois d’aout est également le 

mois le plus de l’été, avec une 

recrudescence la dernière 

semaine. 

En 2023, nous avons fait la demande de pouvoir fermer le centre de loisirs 3 jours avant la rentrée 

scolaire, afin de nous permettre de rendre les locaux à l’école, de réinstaller les salles d’animations 

périscolaire, de préparer la rentrée scolaire et de souffler une journée avant la reprise. Ces 3 jours de 

coupure, sans enfants, ont été bénéfiques à l’organisation, comme aux animateurs. 

 

 

 

 

 

 

D’un point de vue de l’équipe, Jennifer Gianini a quitté l’équipe fin septembre 2023 après 1 année 

d’arrêt maladie. Son remplacement avait été géré au moyen d’un glissement de personnel sur les 

La restauration scolaire 

 

Les vacances 

68 enfants aux petites vacances et 80 enfants aux grandes 

vacances 

7 animateurs ; 3 agents de services 

2 CEE pendant les petites vacances et 7 CEE durant l’été 

Nous accueillons en priorité les enfants du SISAM, puis les autres 

communes. 
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missions, avec le recours à Chablais InterEmploi pour la plonge. Ainsi, Olivier Poitrin a pu s’initier à la 

cuisine, conformément à son souhait d’évolution. 

La cuisine a fait l’objet d’une mise en concurrence cette année 2023, pour un début de marché en janvier 

2024. De Septembre à décembre 2023, l’équipe a été soumise à une forte pression morale, liée à 

l’incertitude de son avenir. Néanmoins chacun a été mobilisé dans la procédure et tenu informé de 

chaque étape. 

Du côté des clients extérieurs, la commune de Massongy a également décidé de mettre en 

concurrence sa restauration scolaire, au moyen d’un marché public. Malheureusement, après plus de 

20 ans de collaboration, sous forme de convention, nous n’avons pas remporté le marché. Nous avons 

donc servi l’école et le centre de loisirs jusqu’à fin aout. 

En revanche, nous avons été retenus pour 3 années à Margencel, et 2 années à Messery. 

 

 

 

La gestion de la pause méridienne est déléguée au Foyer Culturel, avec la mise à disposition de 

personnel communal qui vient renforcer le personnel animateur et de service. 

Au Crêts : 
Nos salariés : 
Catherine (départ en novembre 2023) 
Dylan  
Sandy  
Joris 
Khelil 
Laura 
Stéphanie 
Dorian (arrivée en septembre 2023) 
 
Le personnel de la mairie : 
Kelly 
Cathy 
Stéphanie 
Cindy 
 

Aux Buclines : 
Nos salariés : 
Audrey 
Célia 
Jemaa 
Cyril 
Soukaina 
Magalie 
Karine 
 
Le personnel de la mairie : 
Francis 
Sandra 
Véronique B 
Véronique C 
Josiane 
Valérie 
Stéphanie 
 

A partir d’octobre 2023, nous avons entrepris de faire tourner les équipes d’animation entre les Crêts et 
les Buclines, afin que les enfants connaissent l’ensemble des animateurs. Cela a également un intérêt 
de dynamique d’équipe, afin de stimuler la création d’activité sur ce temps méridien. 
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Nous comptons 25 enfants par adulte dans la cour, ce 

qui représente un nombre bien supérieur au taux 

d’encadrement défini par le SDJES1. Ce service de la 

pause méridienne n’est actuellement pas déclaré en 

tant que temps périscolaire, et n’est pas soumis à cette 

obligation de taux d’encadrement et de projet 

pédagogique. La question a été posée cette année, de 

l’opportunité tant financière, puisqu’une déclaration 

dans ce cadre permet de bénéficier d’aide financière de 

la CAF, que pédagogique. Néanmoins les difficultés de 

tenir les taux d’encadrements, avec la proportion de personnel formé, au regard des difficultés de 

recrutement actuel, nous ont conduit à repousser cette démarche, qui est pourtant pleine de sens au 

regard de nos convictions. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                             
1 Service départemental de la jeunesse, de l’engagement et du sport, ex DDCS 

Retour des animations sur la pause 

méridienne, en lien avec les repas proposés : 

Le Mexique, la coupe du monde de foot, 

mardi gras et chandeleur, 

Repas de Noël et de printemps, 

Repas Savoyard 

Pour la 3ème année, ce pique-nique géant a eu lieu à l’école des Buclines pour faciliter 

l’organisation et permettre plus d’animations. 

Figure 20 pique-nique 15 juin 2023 
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En août 2023, Moïse quitte ses fonctions pour entrer en formation d’éducateur spécialisé au sein d’une 

structure à Bonneville. Confronté à la difficulté de jeunes en grande difficulté, nous avons interpellé le 

SISAM sur la nécessité de mettre en place des éducateurs de rue qui viendraient compléter les 

animateurs. Ces 2 métiers sont complémentaires et semblent nécessaire sur notre commune de Sciez 

pour les 15-18ans. 

Les élus du SISAM se sont emparés de cette question et ont entrepris de prendre contact avec le 

département pour cette question. 

 

 

 

 

 

 

Les temps forts du début d’année 2023 ont été : 

- Kagami Biraki 22 janvier 2023 : reprise après 2 ans d’interruption COVID : franche réussite 

Les 30 ans +3 du jujitsu ont célébré les 30années de création de la section, 3 après la date 

anniversaire : Ce fut une belle soirée qui commença par un long discourt de Marc Niederberger 

(ancien bénévole de la section jujitsu du Foyer) retraçant toute l’histoire de la section. Luc 

Lefevre, à l’origine de création de la section jujitsu était aussi présent pour ajouter quelques 

anecdotes. Puis vint le temps des démonstrations des enfants des cours de jujitsu du Foyer et 

des professionnels de l’ETAJ qui étaient impressionnantes. 53 pratiquants sur les tatamis pour 

un spectacle d’une heure de combats. Les 70 spectateurs présents étaient comblés. 

 

 

 

La jeunesse 
 

3.2 

Les activités régulières 
 

3.3 

Fonctionnement 
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- Le ski : une reprise tardive avec les 3 premières séances annulées (2 car pas assez de neige et 

une car trop de neige)  

La Mont Asso Sciez prévue le 12 mars 2023 : La journée en famille à la station d’Hirmentaz a 

été malheureusement été annulée une fois de plus à cause des conditions météo : pluie, peu 

de neige. 

En revanche, nous avons vu remettre les médailles pour le plus grand bonheur du groupe ! 

 

- Le spectacle de gymnastique et GR le 1er avril : Encore un franc succès avec 2 spectacles, un le 

matin pour les plus petits et un en fin d’après-midi pour les plus grands avec la participation 

des 150 enfants et 495 spectateurs ! 
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- La représentation de théâtre le 14 juin avec tous les enfants des 3 cours. Des scénettes drôles 

et 29 enfants plein de talents. 

 

- Le gala de danse du 9 et 10 juin, avec ses 220 danseuses de tous les âges ! Le thème de cette 

année était Alice au pays des merveilles pour les plus petits, et « Qu’est ce qui se cache 

derrière le rideau » (les dessous du gala) pour les grands. Encore un beau spectacle orchestré 

par nos 2 animatrices et porté par les nombreux bénévoles qui lui permettent d’exister. Pas 

loin de 750 spectateurs sur les 2 soirs et l’après-midi. 
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- La représentation de fin d’année de judo et le départ de Lionel Rosset qui était salarié depuis 

24 ans au Foyer. Un spectacle plein d’émotion des démonstrations de Lionel, ses élèves, ses 

fils et ses amis incroyables (Lionel a même réussi à se bloquer le dos en cette occasion, ahhh la 

jeunesse 😊) 

 

- Et pour clôturer la saison, les représentations de fin d’année : cirque, porte ouverte de la gym 

des petits et de la menuiserie… 
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Puis ce fut le temps des inscriptions 2023-24. Même procédé que l’année dernière avec la possibilité de 

les faire en ligne ou directement au Foyer. 275 inscriptions au Foyer et 505 en ligne. Même constat que 

l’année dernière avec des personnes qui ont beaucoup apprécié, la qualité des échanges : plus de temps 

pour expliquer, discuter, trouver la bonne activité, moins d’attente. Et ceux qui ne pouvaient pas venir, 

ont pu le faire sereinement de chez eux sur notre site. 

En septembre, nouvelle intervenante de haut vol ! Marina Bruneau Real, ancienne chef de l’Hôtel de 

Coudrée nous fait l’honneur d’animer les ateliers cuisine des enfants. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le multilangue a été proposé : espagnol, italien et Anglais, avec chaque langue son trimestre, à 

destination des enfants. Malheureusement cette initiation aux langues n’a pas rencontré de succès. 

Troll ball : cette activité proposée par une bénévole est un mixte entre jeu de balle et l’univers créatif 

du fantasy ! les adultes courent après une tête de troll et se font des passes façon rugby au moyen 

d’épées en mousse. 6 personnes participent régulièrement. 

Le partenariat avec la base nautique a été relancé, mais ne trouve pas son public. 

Au sein de l’Aikido, le Kyusho est proposé : il s‘agit d’une technique de point de pression, qui utilisée 

pendant les combats, démobilise l’adversaire. 

Enfin quelques changements d’intervenants en multisport et escalade, après le départ de Leila. C’est 

Florian, de l’association Roule Ta Bosse, qui a pris le relais avec beaucoup de succès auprès des familles.  

Nouveautés 
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En judo, Randy prend la suite de Lionel, et propose dorénavant un cours de Baby Judo. Enfin, Délia a pris 

la suite de Nathalie en anglais auprès des enfants. 

Puis l’été n’a pas été de tout repos avec un déménagement de la salle de poterie et de danse dans 

l’ancienne école de musique. Un partenariat actif entre les agents de la commune, les bénévoles et les 

salariés. Une belle dynamique pour les bénévoles poteries qui sont venus en nombre pour aider (20 

personnes). 
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De leur côté, les bénévoles du ski ont entrepris de remettre un petit coup de neuf au local de ski ! 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
Durant l’été, nous avons laissé nos locaux historiques situés près de la mairie, pour emménager un plus 

loin dans des préfabriqués.  Ces locaux provisoires ne sont qu’une étape avant un autre déménagement 

vers un nouvel espace qui se tiendra dans l’école des Petits Crêts.  

Précisons que cette dernière, déménagera courant 2025 dans un nouveau bâtiment. 

 

Pour ce déménagement, nous avons fermé exceptionnellement durant les mois de juillet et août. Aidé 

de bénévoles, du service technique municipal et d’un groupe de jeunes employés par la municipalité, 

nous avons mis notre bibliothèque en cartons et tout transporté. 

En amont, nous avions travaillé sur plan la réimplantation du mobilier afin de faciliter l’aménagement.  

Il nous aura fallu 290 cartons, pas mal d’énergie et de sueur, de la patience et des rires pour arriver à un 

résultat qui nous semble concluant ! 

Nous sommes parvenues à optimiser cet espace car l’essentiel de nos collections ont trouvé une place 

dans ces nouveaux locaux. De plus, cette installation plait à notre public car de nombreux retours positifs 

nous sont faits.   

 

Pour finir, nous attirons votre attention sur le fait qu’il faut donc 

garder à l’esprit que la bibliothèque a fermé ces portes durant deux 

La culture 
 

3.4 

La bibliothèque 

 

38 JOURS DE FERMETURE 

EXCEPTIONNELLE 

(PONT DE L’ASCENSION ET 

DEMEMAGEMENT) 
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mois. Nous aurions pu penser que cette fermeture impacterait nos statistiques.  

Or, au vu des chiffres relevés pour cette année 2023, notre activité se montre toujours en progression 

constante avec toujours plus de lecteurs actifs et de documents échangés. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

          

        

2 salariées : 
Gisèle DROGOZ, responsable, 29h45 /semaine. 
Clémence GASNIER, bibliothécaire, 25h / semaine.  

7 bénévoles : 
Monique Dupraz, Claudine Duchêne, Jean-Paul Fourquier, 
Françoise Vuattoux, Christine Maupetit, Liliane Kohler et 
Alice Mojonnier (ateliers d’artistes) 

Permanences : 263 heures 
Équipement des livres : 127 heures 
Réparations des livres : 17 heures 
Recherches documentaires (commandes) : 5 heures 
Vente de livres : 13 heures 
Ateliers d’artiste : 12 heures 
Récupération commande librairie : 6 heures 
Préparation navette Savoie Biblio : 8 heures 
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Les bénévoles participent au bon déroulement des prêts mais aussi au nettoyage et à la remise 

en état des livres, au classement, au rangement, à l'achat des ouvrages et à leur mise en 

circulation. Alice anime les ateliers d’artistes. 

13h30 

ouverture 
grand public

2h30

bébés lecteurs

9h

accueils de 
classe

7h à 9h30

préparation/administratif

2h

Ludothèque

2h

ateliers 
créatifs "DIY"

TEMPS D’OCCUPATION DE LA BIBLIOTHEQUE 
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Sur 1143 lecteurs inscrits (+96 par rapport à 2022), seuls 739 (+186) 

ont réellement emprunté des livres en 2023. 

Soit + 33,6% lecteurs actifs pour cette année et + 60,7 % en 2 ans. 

 

Pour rappel :  

En 2021, nous avions 505 lecteurs inscrits dont 460 actifs. 

En 2022, nous avions 1080 lecteurs inscrits dont 553 actifs.  

 

Ce sont également des adhérents collectifs : 

- 26 classes de Sciez 

- L’accueil de loisirs du Foyer 

- Lire et Faire Lire 

- 1 classe de Loisin 

- 2 classes d’Excenevex 

 

 

 

652 abonnements ont été offerts pour cette année 2023. En date du 6/03/2024, 309 enfants des écoles 

de Sciez sont des lecteurs actifs de notre bibliothèque soit 47 % (Pour 40 % à la même date en 2022) 

Les abonnements des enfants des Buclines 

340 comptes offerts au 15/09/23 soit : 

134 comptes déjà actifs 

154 comptes existants non-actifs 

52 nouveaux comptes 

 

En date du 06/03/2024, 156 enfants des 

Buclines sont des lecteurs actifs. 

 

Les abonnements des enfants des Petits Crêts 

317 comptes offerts au 15/09/23 soit : 

120 comptes déjà actifs 

149 comptes existants non-actifs 

48 nouveaux comptes 

 

En date du 06/03/2024, 153 enfants des Petits 

Crêts sont des lecteurs actifs. 

 

  

lecteurs par tranche 
d'âge

0 à 14 ans 15 à 64 ans

65ans et +
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Notons ici que nous observons, parallèlement à l’augmentation de fréquentation des enfants, une 

augmentation des abonnements des parents accompagnants. Certains parents profitent ainsi de leurs 

venues pour emprunter des livres pour eux. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Présentation du plan pluriannuel de la lecture publique, avec orientations intéressantes : 

- Possibilité de bénéficier d’aides financières au travers de la mairie 

- E-media 

- Publics empêchés 

  

11 935 
documents

•10 869 livres (+376) et 125 livres CD 
(-9)

•47 éléctroniques mobiclic

•413 CD audio (+37)

•548 périodiques (+177)

•20 Kamishibaï

670 achats
•137 ouvrages adultes

•330 ouvrages jeunesse

•203 périodiques

413 dons
•67 ouvrages adultes

•300 ouvrages jeunesse

•46 CD

663 
Emprûnts 

Savoie Biblio
•123 en avril

•106 en octobre
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Le Cinétoile c’est 13 bénévoles sans qui il n’y aurait pas de séances de cinéma à Sciez. 

Ces bénévoles organisent les séances du vendredi soir (2 par mois) et les cinés plein air (3 cette année). 

Ces projections demandent beaucoup d'énergie et d'organisation. 

 

Ils organisent aussi des séances enfants les jeudis durant les vacances scolaires (octobre, vacances 

d'hiver et de printemps) 

Ils répondent aussi aux demandes des associations et de la commune : pour la maison de la mémoire, 

pour les séniors pendant la semaine bleue, la joie de vivre, les pieds d 'A Sciez, une participation au 

festival des Petits Malins et au mois de la lutte contre les discriminations et le racisme. 

Ces bénévoles choisissent les films (tous les mois), tiennent la caisse et participent à la distribution des 

flyers. Mélanie salariée du Foyer réserve les salles, diffuse l'information sur internet, à la mairie…. 

Le CDPC nous permet d'avoir les films auprès du distributeur, de tirer les flyers, mettre les films sur un 

serveur et de nous mettre à disposition un projectionniste. 

Après chaque séance du vendredi soir, un verre de l'amitié est partagé. Le Cinétoile devient dans ces 

moments-là un lieu d'échange et de convivialité. 

Tout cela fait que ce cinéma est bien spécifique :  

C'est un cinéma de village pour tous : 

 Où l'on savoure des belles histoires émouvantes, drôles, parfois tristes et ou on l'on se laisse 

porter vers de nouvelles aventures (malgré les sièges 😊) 

C'est un cinéma différent : 

 Où l'on peut voir des films peu diffusés par les salles des alentours car les réalisateurs ne sont 

pas toujours très connus ainsi que les réalisateurs des films qui sont peu rentables… mais de qualité. 

Nous vous rappelons que 23 films, au moins, sortent par semaine, le CinéLéman n'en choisit que 

quelques-uns et quelques fois les films ne restent pas très longtemps à l'affiche. 

L'année 2023 en chiffres : 

Le Cinétoile 
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Sur l’année 2023, les horaires du chauffeur ont été modifiés afin de faciliter le planning pour les 

bénéficiaires et avoir un service régulier. Une destination a été ajoutée dans le souci de créer du lien 

entre le LIEN et le club de la joie de vivre, puisque certains seniors ne venaient pas au marché du LIEN, 

par manque de faciliter de déplacement. 

Ce sont 1636 personnes qui ont bénéficié du service mobilité pour les différentes destinations.  

 

Cinétoile: 
70 séances/ 

2038 
entrées

3 plein air/200 
personnes

39 séances 
scolaires

1 séance APE

22 séances 
tout 

public/957 
entrées

6 séances 
vacances/300 

entrées

3 séances 
seniors

L’accompagnement individuel 
 

3.5 

La mobilité 
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Typologie des usagers les plus réguliers : 

24 usagers réguliers dont 4 hommes et 20 femmes 

2 personnes ont moins de 60ans, les autres ont plus de 70 ans. 

 

 

 
 

 

Elodie et Marie-Noëlle ont assuré pas moins de 232 rendez-vous sur l’année 2023 dans le cadre des 

rendez-vous PIF, les thématiques restent sensiblement les mêmes d’une année sur l’autre allant de 

l’accompagnement aux démarches administratives à la simple consultation des comptes bancaires des 

personnes. 

Depuis Septembre 2023 a été créé un tableau de suivi des rendez-vous PIF qui facilitera ainsi les 

statistiques pour le bilan d’activité 2024. 

Petites stats de septembre à décembre 2023 : 

Nous avons reçu plus de femmes que d’hommes (40 contre 25), moyenne d’âge masculine : 51 ans, 

moyenne d’âge féminine : 49 ans. 

Ces personnes résident en grande majorité à Sciez. Nous avons également des personnes qui viennent 

d’Excenevex, Chens-Léman, Thonon et des gens du voyage. 

Les demandes les plus fréquentes concernent : 

• Les retraites 

• La CAF (essentiellement demande de logement social et RSA) 

• Les étrangers en France (demande de renouvellement de titre de séjour, demande de la 
nationalité française) 

• ANTS (carte d’identité, permis de conduire) 
 

Le point info famille 
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Nous organisons 1 fois par trimestre une réunion avec également la présence de Matthieu pour 

échanger sur les différentes demandes que nous avons eues, les éventuelles difficultés rencontrées… 

Nous avons également rencontré les assistances sociales des PMS de Thonon et Christelle Olivain la 

responsable du CCAS de Sciez. 

 

 
 
 
 

 
 
 
Le groupe Eco Citoyen réunit ces personnes convaincues qu’une meilleure organisation est possible pour 
préserver notre environnement et favoriser par la même intention des relations citoyennes et 
fraternelles. Ainsi nos bénévoles organisent chaque année des évènements, dont elles sont 
responsables à tour de rôle. Elles appliquent au sein de ce groupe une gouvernance collective et 
partagée. 
 
Tout au long de l’année elles proposent des actions autour de l’écologie et de la citoyenneté, avec la 
participation de partenaires locaux quand c’est possible. Toutes ces actions sont réfléchies par 
l’ensemble du groupe qui se réparti en fonction de leurs disponibilités. 

Les initiatives citoyennes et bénévoles 
 

3.6 

Le groupe Eco Citoyen 
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ACTIONS EN 2023 

Projets Référents Partenaires Dates, lieux Missions 

Espace partagé 
Cabine à livre 

Cabadon 
Nourriture à 

partager 

Christine MAUPETIT 

Jocelyne 
MORGENSTEIN 

 

Gigi 

Responsable bibliothèque 

Pierre RICCI 

Menuiserie au Foyer 

Tout au long de l’année 

Christine mardis et jeudis 

Josse en renfort 

Une dame du panier relais 
ponctuellement 

→Entretien de la 
caba’don 

→Entretien des bacs 

→Composteurs à vider 

Chasse aux 
déchets 

aux écoles 

Christine MAUPETIT et 
Nathalie LACOMBE 

 

Manuela LAMBERT et 

Isabelle GOURIOUX 

Conseils d’Ecoles des Crêts et 
Buclines 

1 x an au printemps 

→Assurer le 
déroulement de la 
chasse aux déchets 
dans chacune des 

écoles de la commune 

Zone de 
gratuité 

Aurore de FRANCISCO 
Julien Penin : Responsable 

déchets Thonon agglo. 

Au CAS 

Le 9-10 décembre 2023 

Dépose de 8h à 12h 

Récup. De 9h à 13h 

 

Projections-
débats 

au Cinétoile 
Aurore DE FRANCISCO Cinétoile Foyer 

Théâtre Guidou 

En janvier-février 

→Voir le Festival du 
film vert 

→Présentation du GEC 
lors des projections 

→ Diffusion du film 

Forum des 
associations Isabelle GORIOUX Foyer 

CAS 

Samedi 09 septembre 

→Présentation du GEC 

→jeux du tri, arbre à 
questions, flyers 

Troc graines et 
plantes 

Isabelle GORIOUX 

Gardiens de Semences Léman 
74 

CPIE du Chablais 

Grainothèque d’Armoy 

Espace partagé du foyer 

troc Graines : Samedi 4 Mars 2023 

10h-13h 

troc plants : Samedi 29 Avril 2023 
10h-13h 

→Mise en place 

→Gérer l’accueil du 
public 

→présentation du GEC 

JPO du LIEN 
Ateliers, quizz 

Rachel FRIZON 

Jocelyne 
MORGENSTEIN 

Céline Cogneau 

Directrice du LIEN 

Au LIEN 

 

Samedi 30 septembre 

→Atelier graines, vélo-
mixeur ? 

→Le LIEN fête ses 30 
ans 

La nuit est 
belle 

Manuela LAMBERT 

Nathalie LACOMBE 

Fabienne Roze 

Adjointe environnement 

Gigi lecture de conte 

 

Au port de Sciez 

Vendredi 22 septembre 

(annulé en raison du mauvais 
temps) 

→ 2 astronomes 
amateurs 

→Expo 

→Conférence 

Commune 
écoresponsable 

 

Christine MAUPETIT 

Aurore DE FRANCISCO 

Manuela LAMBERT 

Nathalie Brothier 

Fabienne Roze 

Participation à l’Agenda 2030 des 3 
référentes 

→ Lobbying sur : 
Eclairage public, 

Zéro-pesticide, 
Protection de la 

biodiversité, 
Signalétique piétonne, 

Pistes cyclables… 
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Une nouvelle brochure mettant en valeur leurs actions a été réalisée. 

 
 

 
 
 
Ce sont actuellement 16 bénévoles qui s’organisent chaque semaine en équipe autour de missions 
définies préalablement. 

- 1 personnes s’occupe chaque semaine des commandes à la banque alimentaire 
- 4 personnes réceptionnent les denrées livrées par la banque alimentaire et les conditionnent 

pour créer les paniers. 
- 1 personne est dédiée à l’accueil des bénéficiaires pour enregistrer leur paiement, leurs 

demandes 
- 2 personnes distribuent les colis aux bénéficiaires. 

 
L’équipe de « réguliers » est renforcée par les bénévoles disponibles sur des temps plus périodiques. 
 
L'opportunité d'engager une jeune en apprentissage a été saisie. Elle permet à Matthieu, référent famille 
et responsable du pôle social du Foyer Culturel, de se dégager du temps et de le consacrer à d’autres 
projets. 
Clémence est étudiante en licence de coordination de projets de développement sociétaux. Elle 
accompagne les bénévoles au quotidien. 
Elle propose des outils pédagogiques à destination des bénévoles qui répondent à leurs besoins (suivi 
des consignes sanitaires, guide du réseau associatif). Pour les bénéficiaires, elle travaille à l’organisation 
de temps conviviaux (pause-café) et d’outils pour favoriser le lien entre les bénéficiaires, faciliter la 
transformation des ingrédients qui composent les colis alimentaires (recettes de cuisine). Cette jeune 
en alternance sera présente jusqu'à début septembre 2024. Son poste est financé au travers d’aide à 
l’embauche pour les jeunes en alternance et sur les fonds propres de l’association. 
A l’issue de son contrat de professionnalisation, il n’est pas prévu de l’embaucher, mais de rendre les 
bénévoles plus autonomes, une fois les outils créés. 
 

L’EpiSciez 
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Elle est mobilisée également sur un autre projet, en lien avec le projet alimentaire de l’association : la 
mise en place des Paniers solidaires. 
 
 

 
 
 
Matthieu poursuit son travail de soutien à la parentalité dans le cadre du projet famille. 

Comme vu précédemment, le travail mené suit une idée de parcours parentalité avec mise en place 

diversifié et proposition d’activité de parentalité (bébés-parents / Après-midi ludique / Café des 

parents). Plusieurs ateliers parentalité ont été proposés avec un atelier d’initiation aux premiers secours 

pédiatriques, des ateliers d’apprentissage du signe avec bébé, des après-midi ludiques en famille, des 

cafés poussettes, découverte du portage physiologique, un atelier théâtre parents enfants… 

Tous ces ateliers ont regroupé près de 40 familles de jeunes enfants. 

Avec l’arrivée de Clémence, qui le décharge des missions d’accompagnement des bénévoles de l’EpiSciez 

et du groupe d’Apprenons le Français, il lui est possible de développer les actions à destination des 

familles. 

Par ailleurs, Elodie et Marie Noëlle se chargent des accompagnements individuels. 

Matthieu peut donc se consacrer également à l’accès aux loisirs pour les familles et les habitants (plus 

de détails dans la partie suivante). 

 
 

 

 

 

 

  

Parentalité et animation famille 
 

3.7 



64 
 

 

 

  

 

Nos actions défendent les valeurs 

portées par le Foyer Culturel 

Partie 4 
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Pour cette 2ème édition du QueerCode, Info Jeunes 

de Thonon Agglo s’appuie sur les différentes 

structures et associations du territoire pour que la 

sensibilisation et les actions proposées rayonnent à 

l’ensemble des habitants.  

Partenaire incontournable de Sciez, le Foyer 

Culturel s’associe pour sensibiliser à la lutte contre 

l’homophobie. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lutte contre les discriminations et le racisme 
 

4.1 

« Loup et Chien », de Claudia Varejão 

Film projeté par le Cinétoile, mais en raison 

d’un incident technique, un documentaire a 

été proposé suivi d’un débat animé par Sima 

Gravier. 

Table thématique contre les discriminations 

sexistes et LGBTQI+ 

Du 11 au 27 mai, nous avons proposé une table 

thématique sur le thème des luttes contre les 

discriminations sexistes et anti LGBTQI+. 

De plus, avec la collaboration de plusieurs 

bibliothèques du territoire, nous avons enrichi 

une bibliographie d’ouvrages traitant de ces 

sujets autant en littérature adulte que 

jeunesse. Cette bibliographie a été ensuite 

diffuser auprès de bibliothèques et du grand 

public afin de sensibiliser le plus grand nombre 

à cette thématique. 

Festival QueeRcode#2 

 

Dans le cadre des Semaines d’éducation contre 

les discriminations et le racisme, nous avons 

bénéficié d’une subvention de la DILCRAH de 

150 € afin d’acquérir de nouveaux livres sur 

cette thématique. 
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Convaincus de l’expérience réalisée l’année précédente avec 

la Cie des petits ruisseaux et le collectif Daja, qui réunit des 

acteurs et des chercheurs en science sociale, pour vulgariser 

l’analyse sociologique de notre époque, nous avons proposé 

cette année un nouveau spectacle qui portait sur la laïcité. 

Les 2 protagonistes décrivaient les modèles de société que la 

France et les Etats-Unis s’étaient réciproquement choisis 

pour permettra à des personnes d’origines diverses de vivre 

ensemble et de faire société. 

En France, la laïcité s’est imposée comme modèle évident, 

tandis qu’aux Etats Unis, le communautarisme s’est imposé. 

Cet évènement a bénéficié du soutien de Thonon Agglo dans 

le cadre de la politique de la ville et permis 2 

représentations, une à destination des lycées de la Versoie 

et du lycée professionnel du Chablais, et l’autre pour le 

grand public. 

 

A l’issu des représentations, Martine Derrier, comédienne, et Gérard Noiriel, historien, ont pu 

échanger avec le public, dans une démarche d’éducation populaire. 

 Evaluation 

Savoir identifier les discours racistes et 
discriminants 

Prise de conscience que l’histoire du racisme est 
ancienne 

Savoir identifier les différentes périodes 
d’immigration en France et les mouvements de 
haine qui y ont été associés. 

Période de l’exposition universelle de Paris qui 
met en lumière autant les avancées techniques 
que l’empire colonial avec une vision réductrice 
des habitants colonisés 

Avoir connaissance des lois qui pénalisent les 
propos haineux ou incitant à la haine 

Compréhension de la place de la loi sur la laïcité 
qui émerge au même moment, pour permettre 
la vie en société 

Nombre de personnes présentes et mobilisées 70 jeunes + 5 accompagnants 
20 adultes 

 
 

 

 

 

 

 

 

Conférence gesticulée 
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Afin d’encourager les habitants du quartier HLM 

attenant à la salle de spectacle, un atelier sur la 

laïcité a été organisé dans le quartier des Petits 

Crêts, de manière ludique pour échanger sur le 

thème de la laïcité, sur les situations que vivent les 

personnes dans leur quotidien en lien avec la laïcité. 

Un photolangage sur le thème de la laïcité a été 

proposé : « Et pour vous, c’est quoi l’image qui 

ressemble le plus à la laïcité » + quizz le vrai du faux 

de la laïcité + promotion de la conférence gesticulée 

du 8 décembre 2023 « Comment défendre sa 

dignité » sur le principe de la laïcité. 

Date : samedi 25 novembre 2023, place des Grands Crêts 

 Evaluation 
Nombre de participants 12 
Nombre de visiteurs 100 
Inscription des jeunes 20 
Réalisation des actions, portées par les 
jeunes 

Non concerné 

Maintien des créations artistiques dans le 
temps (pas de dégradations volontaires 

Non concerné 

Satisfaction des participants Satisfaits de l’échange et de pouvoir exprimer 
leur opinion sur le sujet. 

Implication des bénévoles, et des jeunes Non concerné 
Évolution des interactions entre les 
générations 

Non concerné 

Évolution des connaissances en matière de 
laïcité 

Non concerné 

 

 

 

Dans le cadre des semaines d’éducation contre le racisme, le Foyer Culturel a l’habitude de proposer 

des ateliers à destination des classes de Sciez, à la Maison de la Mémoire et de la Citoyenneté. Cette 

Ateliers avec les classes des écoles de Sciez 

 

Atelier Laïcité 
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année, nous avons eu l’opportunité de proposer un atelier d’écriture avec Yves Beal et Frédérique 

Maiaux, de la compagnie « Un euro ne fait pas le printemps ». Ces artistes - poètes, comédiens, anciens 

enseignants - ont accueilli 4 classes de Cp à Cm1. Afin de faciliter l’écriture de poèmes sur le thème de 

la fraternité, il a été proposé de s’appuyer sur le dessin animé « Dilili à Paris », de Michel Ocelot. Le film 

a été visionné au préalable par les classes. 

Bilan quantitatif : 
Mme Tassi : 25 (CE2) 
Mme Rey :24 (CE1 Ce2) 
Mme Lacourtiade : 27 (CE1) 
Animateurs ALAE : 15 
Soit 76 enfants + 21 adultes 
 
Bilan qualitatif : 
Film un peu compliqué pour les enfants : beaucoup de notions autour des personnages historiques, 
certains enfants ont eu peur du chien enragé, mais beau film qui mérite de s’y attarder. 
 
Les enseignants ont apprécié la technique d’animation qui rend abordable l’écriture, et les 
intervenants, qui ont apporté un enrichissement culturel aux petits et grands. 
 
Seul regret de cet atelier, nous ne sommes pas parvenus à finaliser les écrits des enfants pour un 
rendu exploitable en exposition ou autre. 

 

 

 

La semaine du 12 au 16 juin : des animations ont été réalisée dans le cadre de la pause méridienne pour 

sensibiliser au quotidien des personnes en situation de handicap. 

Aidés d’une mallette handicap fournie par la FOL et C Mes loisirs, nous avons proposé : 

- Une exposition « Liberté Egalité Handicapé », qui rappelle que les droits des hommes valent pour 

tous, y compris les personnes en situation de handicap, bien que leur mise en application soit encore 

plus critique dans de nombreux pays, y compris comme la France. 

- Des jeux qui se basent sur la perte d’un sens : 

o L’ouie : jeux de lecture sur les lèvres, apprentissage de quelques mots en langue des 

signes 

o La vue : parcours à l’aveugle, avec soutien d’un guide en la personne des copains, 

céci foot 

Un autre regard sur le handicap 
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- Des jeux qui montrent la possibilité de pratiquer des activités, malgré un handicap moteur ou 

psychique : 

o Handibasket 

o Sarbacane 

Ces activités ont permis également de promouvoir l’évènement du samedi, organisé par la mairie de 

Sciez 

Bilan quantitatif : 

Crêts : 
 

Buclines : 

Sarbacane : 30 enfants (groupes de 6) Sarbacane : 40 enfants (groupes de 6) 

Exposition, avec des questions : 50 enfants Exposition, avec des questions : 30 enfants 

Parcours à l’aveugle  

 

Le samedi 17 juin, la journée « Un autre regard sur le 

handicap », porté par Nathalie Brothier, adjointe au maire en 

charge de la santé, de la citoyenneté, avait lieu au Centre 

d’Animation de Sciez. 
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Le Foyer Culturel y a participé en tant que partenaire local investit dans la lutte contre la discrimination, 

au côté d’autres associations et structures, certaines également investies dans le comité local du 

Chablais des SECR 
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Le Cinétoile aime proposer des films qui parlent des personnes ordinaires, 

sensibles, et dont les histoires nous rappellent l’importance du respect, de 

l’égalité, de la fraternité. 

Le 2 mai, une projection des épisodes 1 et 2 de « Histoires d’une nation » en 

présence de Françoise Davisse, à destination des BPJEPS et du personnel du 

Foyer Culturel (animateurs enfance et jeunesse principalement) a été faite. Elle 

a été suivie, l’après-midi, d’un échange avec la réalisatrice. Ces moments nous 

paraissent important pour former notre personnel à l’histoire de la France et de 

ses habitants, pour mieux comprendre les enjeux de société actuels. 

Le soir, une projection grand public a eu lieu à 19h 

Enfin toute l’année, des films prônant la tolérance, la fraternité et l’égalité sont 

projetés. 

 

 

 

 

 

 

Projections Cinétoile 
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Pendant les vacances d’avril, le centre de loisirs a proposé un tour du monde aux enfants. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Des intervenants tels que Salah 

Moussawy et Farida Koro sont 

venus témoignés de leur pays 

d’origine et apprendre aux 

enfants la calligraphie arabe. 

De même, une initiation à la 

calligraphie chinoise a été 

proposées. Des initiations 

musicales ont permis de 

découvrir les différents 

rythmes qui retentissent aux 4 

coins du monde. 

Des spectacles et des projections de dessin animé, abordant la question 

de l’identité, des frontières et du voyage ont été proposés. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ouverture à la culture du monde 
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Ce sont près de 20 personnes qui bénéficient des leçons de français avec 6 bénévoles mobilisés sur le 

lundi matin et le mercredi en fin d’après-midi.  

Ces temps sont avant tout des moments pour échanger, partager et permettre aux personnes de 

maintenir ou développer un lien social dans le territoire. 

Ces cours permettent aux personnes non francophones d’appréhender le Français sans certifications et 

obtention de niveau, mais les bénévoles ont par la suite la possibilité d’orienter les bénéficiaires vers 

des structures certifiantes. 

Cette action est pour nous structurante d’une citoyenneté, car l’apprentissage du français permet la 

création de liens sociaux, mais également d’exister au regard de l’administration, d’être autonome et 

d’exprimer sa voix. 

 

 

Apprendre à penser par soi- même et à argumenter, pour être acteur de sa vie 

Depuis 2020, nous proposons des ateliers philosophie pour les enfants les samedis matin. 

Ce projet est né de l’initiative de l’une de nos adhérentes, Clémence Guily formée au « parcours SEVE » 

(Savoir Être et Vivre Ensemble). 

Ces ateliers sont un espace de partage et d’expression où les enfants s’interrogent et développent leurs 

pensées autour d’un thème.  

Durant cette année, 35 enfants ont découvert la philosophie dans notre atelier.  

• 14 janvier : « A quoi servent les erreurs ? » (15 enfants de 6 à 12 ans -COMPLET-) 

• 4 février : « A quoi sert le sport ? » (12 enfants de 6 à 12 ans -COMPLET-) 

• 4 mars : « Doit-on toujours dire la vérité ? » (13 enfants de 7 à 10 ans -COMPLET-) 

• 1 avril : « L’art est-il inutile ? » (10 enfants inscrits de 8 à 12 ans) 

• 6 mai : « Vaut-il mieux être mortel ou immortel ? » (12 enfants de 7 à 12 ans -COMPLET-)  

• 3 juin : « Peut-on être libre comme l’air ? » (11 enfants de 7 à 12 ans) 

• 14 octobre : « Peut-on vivre sans violence ? » (10 enfants de 7 à 13 ans -COMPLET-) 

• 18 Novembre : « La vie a-t-elle un sens ? » (10 enfants 7 à 13 ans -COMPLET-) 

• 2 Décembre : « Qu’est-ce qu’un humain ? » (11 enfants 7 à 13 ans -COMPLET-) 

 

 

 

Cf Conférence Gesticulée – lutte contre les discriminations, p66 

Education à la citoyenneté 
 

Ateliers des P’tits philos 

 

Apprenons le français 

 

Conférence sur la laïcité 

 

4.2 
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Dans le cadre du centre de loisirs des mercredis, Jemaa, animatrice depuis de longues années au Foyer, 

et investie dans l’association Léman Horizon Madagascar a proposé aux enfants d’organiser une action 

de solidarité. Les enfants ont été emballés par cette idée et se sont investis pleinement. Par-là, ils ont 

appris à : 

• Prendre conscience de l’impact d’une action humanitaire : Investir les enfants dans découverte 

de l’association Léman Horizon Madagascar 

• Favoriser l’échange humanitaire : Créer un lien de coopération, d’échange et de partenariat et 

le faire poursuivre 

Concrètement, cela s’est traduit par : 

- L’accueil de la présidente de Léman Horizon Madagascar, qui a présenté l’action de solidarité portée 

par l’association 

- La mise en place d’une correspondance avec les enfants du village soutenu par Léman Horizon 

Madagascar 

- La création d’un film par les enfants du centre de loisirs pour se présenter, expliquer leur vie au 

centre 

- Fabrication de petits gateaux et vente le soir même aux familles pour collecter des fonds 

- Fabrication de petits cadeaux à envoyer aux enfants de Madagascar (portes clés, boites, tshirt floqué 

aux prénoms des enfants) 

- Achat de matériel créatif à envoyer aux enfants avec les fonds récoltés lors de la vente de gâteaux. 

 

Jemaa faisant partie de la délégation à Madagascar, elle a pu remettre en main propre tous ces 

cadeaux et prendre des photos qui ont ensuite été présentées aux enfants du centre. 

Projet de solidarité 
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Suite à la création de la section EpiSciez, au sein du Foyer Culturel de Sciez et du Chablais, nous pouvons 

confirmer l’utilité de cette action, au travers des chiffres suivants : 

 

Kg

8302

7136

8691

6762

30891Total année 2023

Volumes de denrées distribués 

Trimestre 1

Trimestre 2

Trimestre 3

Trimestre 4

Nb. %

31 ans -

13 6%

54 24%

31 14%

109 49%

14 6%

108 49%

113 51%

Données sociodémographiques

Répartition des bénéficiaires par âge

26-64 ans

65 ans et plus

Hommes

Femmes

Répartition des bénéficiaires par sexe

Age moyen

0-3 ans

4-14 ans

15-25 ans

46%

19%

13%

21%

0%
5%

10%
15%
20%
25%
30%
35%
40%
45%
50%

Personnes
seules sans

enfants

Personnes
seules avec

enfants

Au moins 2
adultes avec

enfants

Au moins 2
adultes sans

enfants

composition des foyers (%)

Commune Nb. De foyers inscrits

Anthy sur Léman

Excenevex

Margencel

Sciez

Veigy-Foncenex

Total

1 1

Nb. Bénéficiaires

inscrits

221

2 4

80 177

2611

98

4 13

Données par commune

L’EpiSciez 
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Les objectifs fixés sont : 

- Favoriser le lien social entre les habitants de Sciez 
- Lutter contre l’exclusion 
- Favoriser l’émancipation et l’autonomie 

De plus, les objectifs de notre projet centre social concordent également avec cette action : 
- Favoriser les initiatives des habitants 
- Répondre aux besoins du territoire 
- Être un lieu d’entraide, de solidarité, de convivialité 

 
L'année 2023 a été marquée par une augmentation des bénéficiaires (46 nouveaux foyers), le rodage de 
l'équipe de bénévoles autour de l'organisation et de la prise en main du réseau banque alimentaire.  
 

Pour aller plus loin : p62 et p79 

 

 

 

 

Depuis septembre 2023, nous proposons des jeux de société en libre-service pour jouer sur place. Notre 

espace d’animation étant plus accessible que dans notre précédent bâtiment, nous avons décidé de 

proposer cette petite ludothèque. Cet espace de jeux est apprécié de notre public. 

Les jeux proposés ont été achetés par la bibliothèque ou donnés par nos lecteurs mais également prêtés 

par la ludothèque intercommunale. 

  

Nb. %

6 6%

17 16%

18 17%

38 36%

28 26%

9,4 mois -

Plus de 12 mois

Durée moyenne

Durée des accès à l'aide des foyers

0-1 mois

1-3 mois

3-6 mois

6-12 mois

Les liens sociaux et intergénérationnels 
 

4.3 

Jeux de sociétés à la bibliothèque 
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Le mercredi 20 décembre, les enfants du 

centre de loisirs ont invité les adhérents du 

Club de la Joie de Vivre à participer à un 

repas de fin d’année, suivi d’une après-midi 

de jeu. Le repas s’est déroulé au centre 

d’animation de Sciez.  

Un petit concert s’est tenu, auquel notre 

chef de cuisine, Jérémy s’est joint, en jouant 

un petit air d’accordéon. 

Les enfants ont préparé les animations de 

l’après-midi, en décorant la salle, sur le 

thème Noël, avec une magnifique cheminée 

et un fauteuil pour un invité surprise. Des 

lots ont été fabriqués pour les gagnants des jeux. 

Ainsi ce sont 30 adhérents du club de la joie de vivre et près de 70 enfants qui étaient présents pour ce 

repas partagé. Ils ont pu partager le repas préparé par la cantine scolaire avec en entrée, un velouté de 

butternut au bleu, en plat fondue de poireaux riz et poisson, et en dessert un tiramisu. 

Ce jour-là, le père Noël s’est même déplacé, pour le plus grand bonheur des petits et des grands. 

 

 

 

Le grand pique-nique géant réunissant les 2 écoles de Sciez Crêts et Buclines a eu lieu cette année le 15 

juin 2023. Cet événement a lieu pour sa troisième année successive, à la demande des enfants suite à 

l’administration d’un sondage. Nouveauté cette année, pour que les enfants puissent découvrir leurs 

écoles respectives, les enfants des Petits Crêts sont allés pique-niquer avec les enfants des Buclines, aux 

Buclines. Les enfants qui le souhaitaient avaient travaillé des spectacles de quelques minutes : danse, 

gymnastique, chant, ventriloque… Bravo pour cette belle créativité. 

Cette année ce fut 525 enfants présents, plus de 45 bénévoles (parents, grands-parents, club de la joie 

de vivre, élus du bureau…) les animateurs du Foyer, les ATSEM et même certaines maitresses.  

Repas intergénérationnel 

Pique-nique géant 
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Nos Fêtes de la Soupe sont des moments propices aux rencontres, aux échanges, des habitants, des 

voisins, des anciens copains qui se retrouvent. En 2023, 2 éditions ont eu lieu dans 2 quartiers 

différents. 

Cf Fête de la soupe – projet social visibilité et lien social, p31 

 

 

 

Il est parfois difficile de classer une action dans un rapport d’activité. 
En effet, l’Episciez répond à beaucoup d’objectifs : création de lien social, solidarité, accompagnement 
et accès à une alimentation durable. 
 
Pour 2024, l'Episciez doit renforcer son équipe de bénévoles, afin de permettre des rotations d'équipe, 
et alléger leur charge de travail. A ce titre, des appels à bénévoles ont été lancés à nouveau. 
Les formations en hygiène et sécurité, réalisées en décembre 2023 par notre chef de cuisine, doivent 
être suivies de changement de process et cela nécessite un accompagnement de professionnels. 
 
Des questionnaires ont été adressés aux bénéficiaires lors de temps conviviaux, afin de relever leurs 
besoins d'accompagnement. Ainsi des actions vont être mises en place au printemps autour d'ateliers 
cuisine et nutrition, d'accompagnement à l'emploi (rédaction de CV), ainsi que de temps conviviaux pour 
échanger, créer du lien. Un lien sera également fait vers différents projets menés par le foyer 
notamment les paniers solidaires et les jardins partagés. 
 

 

 

 

 

 

 

Faites de la soupe 

Solidarité, liens sociaux et alimentation 
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Dans la continuité de ce projet, mais avec une finalité où la mixité sociale a 

sa place, le projet « Panier Solidaire » voit le jour. 

La fin d’année a permis à Clémence, en collaboration avec Matthieu, de 

travailler sur la mise en place des paniers solidaires en lien avec la 

fédération des centres sociaux des deux Savoie, en participant à une 

journée collective avec l’ensemble des porteurs de ce projet au mois de 

Novembre. Ce projet a pour but de proposer des paniers de légumes 

chaque semaine avec des tarifs qui s’adaptent en fonction du quotient 

familiale, en proposant des ateliers autour du bien manger ou encore en 

favorisant la mixité et le lien social avec des paniers préparés par les 

bénéficiaires. Ce projet se mettra en place à partir du début de l’année 

2024. 

 

 

 

 

 

 

 

Le jardin du Foyer poursuit son petit chemin, avec toujours des bénévoles qui viennent planter, arroser 

et entretenir, mais également des habitants du quartier, anonymes, qui passent, nettoient, ramassent 

une fraise ou un côté de blette. 

La problématique de l’arrosage persiste, car malgré l’installation de récupérateur d’eau de pluie sur la 

cabadon et les gouttières du Foyer, l’eau récoltée n’est pas suffisante et nous devons utiliser de l’eau 

potable, ce qui va à l’encontre de l’état d’esprit du lieu. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Education à l’environnement 
 

4.4 

 

Espace partagé du Jardin du Foyer 

 

Paniers solidaires 
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Les bénévoles du GEC proposent chaque année une animation « chasse aux déchets » pour mettre en 

application ce qu’ils ont appris en classe. Ainsi, plusieurs classes de l’école des Crêts ont parcouru le 

quartier des Crêts et les abords de leur école en mai 2023. 

 

 

 

 

 

Au centre de loisirs, on se soucie également de notre environnement. Une chasse aux déchets est 
organisée le mercredi 23 septembre. Cela fait partir de notre thème de prévention de la santé, à 
destination des élémentaires. 
 

Les chasses aux déchets des écoles 

 

La chasse aux déchets du centre de loisirs 
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En mai et Juin, les enfants du centre de loisirs des mercredis ont élargi leurs connaissances sur notre 
environnement en abordant la question des minéraux et des plantes. 
Ils ont pu se rendre à Chamonix, au musée des Cristaux, à Yvoire au Jardin des 5 sens, qui présente une 
large variété de plantes. Le programme s’est soldé par une sortie en montagne, avec un guide pour 
découvrir la faune et la flore. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Troc Graine 
L’année 2023 a débuté par le Troc graine du 4 mars, qui se déroulait dans l’espace de jardin partagé du 
Foyer. Malgré un temps maussade, une vingtaine de passant sont venus troquer et échanger des graines. 

Troc graines et Troc plants 

 

La découverte de notre environnement 
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Afin d’encourager à la pratique du jardinage, même à l’échelle d’un balcon et d’une jardinière, un atelier 
« semi de tomate » était proposé, ainsi qu’une méthode de récupération de graines. 
 
Troc Plant 
En mai, les semis réalisés en mars ont pu faire l’objet d’un troc plant. 
 

 
 

 

 

 

 

 

 
 
 

La zone de gratuité s’est tenue le 11 décembre 2023 au centre d’animation de Sciez. Organisée par le 

GEC en moyenne tous les 2 ans, elle a malgré tout été proposée en 2022 et 2023. Nous constatons que 

cette demi-journée remporte toujours autant de succès à cette période de l’année, bien que les objets 

et vêtements déposés diminuent en quantité. En effet, il existe dorénavant un circuit de la 2nde main 

beaucoup plus développé, que ce soit localement au travers de la R’Mize, d’Emmaüs, Vestiaire St 

Maurice et autres associations de solidarité, la Cabadon… ou au moyen des réseaux sociaux divers (le 

Bon coin, Vinted…) En fin de journée l’équipe de bénévoles a pu mettre à la déchèterie les objets non 

réutilisables, mais ce qui a représenté une faible quantité. On peut donc estimer que cette manifestation 

encourageant la 2nde main et la solidarité est un succès. 

Zone de gratuité 

 

Avec l’arrivée du printemps et le Troc-graines, 

organisé par le Foyer Culturel et le groupe des éco-

citoyens, nous avons proposé une sélection de livres 

en lien avec le jardinage, la permaculture et 

l’aménagement des jardins. 
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Dans le cadre du printemps des coquelicots, Mme 
Fabienne Roze (Adjointe déléguée à l'environnement de 
la municipalité) a souhaité organiser cette exposition au 
sein de notre bibliothèque. L’exposition présentant 
plusieurs panneaux, proposée par la CIPEL, sensibilise le 
public à la préservation des milieux naturels. Les rives 
franco-suisses du lac Léman offrent une diversité de 
milieux qui abritent une faune et une flore riches et 
variées. Goliath, à l’initiative du GEC en partenariat avec 
le Cinétoile le 28 avril 2023 a également bénéficié de la 
communication de programmation intercommunal. Un 
échange était organisé à la fin de la projection. Le film 
« Les algues vertes » a également été projeté début 
septembre 2023.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Printemps des coquelicots – Thonon Agglo 
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Gestion du compost 

Le composteur collectif situé devant le Foyer Culturel a été 

mis à jour. Il a été vidé pour permettre l’installation de 2 

autres bacs, permettant de recevoir la matière sèche et de 

faire la maturation du compost décomposé. 

L’intervention d’Amandine Gal de Thonon Agglo a permis 

également de prévoir un temps de formation pour les 

utilisateurs du site de compostage. 

Dans les écoles, les animateurs des Crêts ont pu être formés 

à la gestion du compost, afin de contribuer au tri des déchets 

issus des assiettes des enfants. 

Formation gaspillage alimentaire 

Notre équipe de cuisine a suivi une formation destinée à 

réduire le gaspillage alimentaire en restauration collective. Ils 

ont expérimenté des recettes de cuisine permettant d’utiliser 

les « restes » de cuisine, mais ont également appris une 

technique de pesée des aliments non consommés. Cette dernière a été mise en application en novembre 

2023 pendant 2 semaines consécutives. Elle consiste à peser les restes des assiettes, après chaque plat, 

ainsi que les restes de plats de service et des bacs gastro. Cela permet de déterminer si ce sont les 

enfants qui se sont trop servis, qui n’ont pas apprécié le repas, ou l’équipe qui a préparé trop de denrées. 

 

 

Organisé pour la 2ème édition par l’Agence Economique du Chablais, le Foyer Culturel participe à nouveau 

à ces rencontres qui permettent aux professionnels de partager leurs pratiques, de les valoriser auprès 

du public. Cette année, nous avons été sollicités pour intervenir au Lycée Hôtelier Savoie Léman de 

Thonon, en présence du cofondateur de Green2Green, du service Déchet de Thonon Agglo et Café 

Montagne, pour présenter aux élèves comment l’économie circulaire peut avoir lieu dans des structures 

de taille et de fonctionnement divers. 

 

Tri sélectif et bio-déchets 

 

Participation au Forum de l’économie circulaire transfrontalier 
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En parallèle un repas « R’aliment » a été proposé comme défi aux restaurations collectifs. Il s’agissait de 

préparer un repas à 80% issu de produits chablaisien, pour favoriser le local, le saisonnier, mais 

également encourager à la diminution de l’empreinte carbone du repas préparé. Tout cela, en 

conservant les contraintes de cout habituellement imposé par le fonctionnement de chaque structure. 

On peut constater que le Foyer est parvenu à relever le défi. 

Ainsi, Jérémy et son équipe ont proposé des lentilles de Massongy, des diots de Vinzier et une brioche 

aux œufs de Marin, et farine de Massongy. 

 

 
 Quelques chiffres sur les repas 
réalisés (actualisé le 18/10/23) 
Structure  

Critère carbone  
(<1,2kg eq CO2)  

Prix (<9,5€)  Provenance 
Chablais  

Nb de repas 
servis  

Collège Champagne Thonon  0,942  2,976  oui  640  

Collège Henri Corbet  1,8  3,15  oui  424  

Collège Jean-Jacques Rousseau  0,78  2,032  non  482  

Foyer socio culturel de Sciez, 
Restaurant Scolaire des Crêts  

0,663  1,85  oui  900  

Collège du Bas Chablais (incomplet)  1,01  2,16  non  620  

Collège Les Rives du Léman  0,75  2,38  oui  740  

 

« R’Aliment du Léman » 

 



87 
 

 

 

Néanmoins on constate que les restaurations collectives restent contraintes par différents critères dont 

la disponibilité de quantité suffisantes, la saison de disponibilité des aliments sur des périodes courtes, 

qui ne sont pas celles de plein fonctionnement, ainsi que la livraison. Ce retour est rassurant puisque ce 

sont également les difficultés auxquelles nous nous sommes confrontés. 

 

 

Organisé par Thonon Agglomération, le défi FAAP (Foyers à Alimentation Positive), a pour objectif de 

permettre aux familles inscrites dans ce programme (9 familles pour un total de 27 personnes, 15 adultes 

et 12 enfants), d’évoluer sur ses habitudes alimentaires, de pouvoir maitriser son budget tout en se 

faisant plaisir, et en profitant de commerces bio, locaux sans augmenter leur budget nourriture au 

quotidien. Durant ce défi qui a eu lieu jusqu’en Juin 2023, différents ateliers ont été faits avec la visite 

de ferme bio, un atelier cuisine, un atelier jardinage, et des relevés d’achats sont prévus afin d’effectuer 

une évolution d’achat entre le début et la fin du défi. Ce défi a commencé le 16 novembre 2022, pour 

se terminer en juin 2023. 

Défi Foyers à Alimentation Positive - ADABIO 
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La mobilisation des familles jusqu’à la fin du défi a été compliquée bien que l’ensemble des familles aient 

participés aux différents ateliers. 

4 mars 2023, atelier cuisine 

 

18 janvier 2023, visite du GAEC bio le Regain 
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A l’occasion des mercredis de novembre et décembre 2023, les enfants 

de maternelle ont été initié au bien-être en réfléchissant à l’harmonie 

entre alimentation et activité physique. 

Nous avons abordé de manière ludique, comment comprendre son 

corps, comment il fonctionne et la manière dont l’alimentation contribue 

à son fonctionnement. 

Chez les tous petits, nous avons abordé les différentes parties du corps, 

pour une initiation progressive. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous avons accueilli Frédérique Lenglin, étudiante en BTS Diététique, pendant 2 semaines au sein du 

Foyer Culturel. Pour compléter ses missions au restaurant scolaire, auprès de l’équipe de cuisine, nous 

lui avons proposé de créer une activité ludique de sensibilisation à l’équilibre alimentaire, réalisable sur 

le temps du midi. 

Après une séance de test à l’école des Petits Crêts, Frédérique, Marina et Anaïs ont entrepris de proposer 

aux écoles de Messery et de Margencel, qui se fournissent auprès du Foyer pour leurs repas scolaires, 1 

intervention. Pour Frédérique, ancienne enseignante de Messery, cela a été un retour aux sources. 

L’animation à Margencel nous a permis de collaborer avec les animateurs de l’aBCJ qui gèrent la pause 

méridienne dans cette commune. 

Education à la santé 
 

4.5 

Bien être 

 

Alimentation 
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A tout âge une activité sportive est importante mais d’autant plus pour nos ainés. La gym « bien vivre » 

avec notre animatrice Mireille Dieu connait toujours le même succès. Tous les lundis de 10h30 à 11h30 

au dojo, 12 élèves de 62 à 87 ans viennent pratiquer la gymnastique. Une discipline douce, travaillant 

les muscles tout en douceur et mobilisant les fonctions d’équilibre. 

L’atelier mobilité équilibre animée par Christine Maupetit assure 2 séances en tout petit comité les 

mardis après-midi. 2 groupes de 3 personnes de 62 à 84 ans se retrouve en extérieur pour pratiquer 

Bien vieillir 
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cette discipline. L’utilisation de l’environnement et du mobilier urbain rendent cette activité pratique et 

réplicable même quand les élèves ont terminé le cours. Un bon bol d’air et de bonne humeur.  

 

 

 

 

 

 

Inaugurée par la porte ouverte de la cuisine centrale, le 

samedi 14 octobre, les portes ouvertes ont rassemblé une 

cinquantaine de personnes issues de Sciez et des 

communes dont nous servons les repas. Cette année, la 

publicité de cet évènement n’a pas été très forte en raison 

de l’appel d’offre, et nous ne voulions pas que la porte 

ouverte entraine des désagréments pour nos services. 

Ainsi nous avons constaté moins de public que les années 

précédentes. 

 

 

 

La semaine du goût 

 

Projet alimentation 
 

4.6 
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 2023 2022 Remarques 

Familles 20 25  

Adultes 29 33  

Enfants 21 29  

Sciez 1 1 Élu du Foyer 

Buclines 4 1 Plus de participation 

Crêts 6 12 Moins de participation 

Larringes 2 1  

Margencel 3 5 Info non transmise par la 
mairie de Margencel 

Messery 2 4  

Inconnus 2 0  

 

Jérémy et son équipe nous ont fait faire un tour de France culinaire du 16 au 20 octobre 2023. 

Lundi, tour dans les iles, avec un repas créole : accras et salaire, poulet à l’ananas accompagné d’un flan 

de patate douce. En dessert un coulis de mangue accompagnait le fromage blanc. 

Mardi, des galettes et un far breton étaient proposés. Mercredi, les hauts 

de France étaient représentés par une tarte 

au maroilles, un dessert au spéculoos et une 

salade d’endive.  

Le pays basque était à l’honneur le jeudi avec 

un axoa de bœuf et un gâteau basque. Enfin 

nous rentrions en région Rhône Alpes avec 

des spécialités lyonnaises telles que les 

quenelles, la soupe à l’oignon et la brioche 

aux pralines. 

 

 

 

Dans le cadre de la loi Egalim, le restaurant scolaire s’engage toujours dans une démarche de circuits 

courts, d’approvisionnements locaux et de productions BIO. 

Le tableau ci-contre présente les volumes d’achats de l’année 2023 avec un pourcentage de 20.4 % en 

bio et un pourcentage de 50,3% en produits labellisés. 

Pour rappel en 2021 nous étions à 12% et 30 % et en 2022 18% et 52% 

Nous nous efforçons chaque jour de proposer des repas équilibrés et adaptés à nos convives en 

favorisant le plus possible les produits bio et locaux. 

Egalim, fournisseurs locaux, cuisine maison 
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La cantine de la commune se met à l’heure 
de la Semaine du goût 
À Sciez, les repas scolaires, préparés par de vrais cuisiniers, sont à l’honneur pendant 

la Semaine du goût. Malgré les défis d’approvisionnement, l’équipe aspire à plus de 

“fait maison” malgré les contraintes que cela implique. Aperçu du menu des 

enfants. 

Chantal Bourreau - Hier à 14:27 | mis à jour hier à 14:50 - Temps de lecture : 2 min 

Le chef Jérémy Liebus et 

son équipe sont aussi 

chauffeurs pour livrer en 

liaison chaude les autres 

écoles. Photo Le DL/Ch.B. 

« Je préfère manger à la 
cantine… », la chanson de 
Pierre Perret évoque, pour 
les plus de 20 ans, un 
temps où les épinards et les 
choux de Bruxelles étaient 
le cauchemar gustatif des 
enfants, bien loin d’une 

Madeleine de Proust ! Mais les temps ont bien changé et pour certains, le déjeuner 
est devenu le repas principal, souvent même le plus équilibré et nutritif de la 
journée. 

La Semaine du goût est une belle occasion de regarder ce que nos enfants ont dans 
l’assiette. Les petits Sciezois ont la chance d’avoir des repas préparés sur place, par 
de vrais cuisiniers. Chaque jour d’école, l’équipe des cuisines prépare pas moins de 
900 repas pour les écoliers de la commune et pour ceux de Margencel, Messery et 
Allinges (livrés frais en liaison chaude, une rareté), avec 150 autres repas pour le 
centre de loisirs du mercredi. Au menu, des produits le plus souvent bruts, issus 
des producteurs du coin quand c’est possible : 
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Figure 21 Le Messager, article du 3 octobre 2023 

  

« Ce n’est pas toujours évident de s’approvisionner en grandes quantités. Par 
exemple, on prend les lentilles au Gaec (Groupement agricole d’exploitation en 
commun) de Massongy, mais on doit commander longtemps avant et ils nous livrent 
en deux fois… On prend aussi les légumes au Maraîcher Bel à Filly ou 
ponctuellement au LIEN (Léman initiative emploi nature), le pain bio vient du fournil 
Langin à Bons, les produits laitiers de la Ferme du P’tit Foué à Margencel… Mais on 
fait l’effort !  », explique le chef Jérémy Liebus. 

Un repas équilibré à partir de 2,95 € 

Un véritable effort car ces produits bruts demandent plus de temps de 
préparation… qu’ouvrir un sachet sous vide, ou déballer un plat préparé ! 

« Ça prend du temps mais c’est aussi notre rôle d’éduquer le palais des enfants au 
bien manger. La Loi Égalim nous oblige à aller vers une alimentation plus qualitative 
et durable », poursuit le chef. Sans compter que les cuisiniers doivent aussi 
composer avec les restrictions alimentaires : « Pour chaque plat, on doit préciser 
quel allergène il contient parmi une liste de 14, s’il est bio, local, fait maison ou avec 
un label… Chaque jour, il y a le choix entre deux plats chauds, un plat végétarien et 
sans porc. » Tout cela, à des prix abordables (à partir de 2,95 € selon le quotient 
familial). 

Malgré ces contraintes, l’équipe veut faire encore plus : « Nous voudrions faire plus 
de “fait maison” » mais cela demande aussi du matériel. Faire 900 parts de compote 
demande de refroidir rapidement, donc d’autres chambres froides pour respecter 
les normes d’hygiène de la restauration collective. », argumente le cuisinier. 
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Les bibliothécaires préparent des animations aux thèmes 

et aux formes variées : 

- Lectures à voix haute (albums, contes) 

- Présentations de livres animés  

- Kamishibaï (Théâtre d'images) 

- Contes  

- Jeux autour du livre 

- Présentations d’expositions 

- Théâtre d'ombres… 

     

 

 

 

 

Les « bébés lecteurs » est une animation ouverte à tous, réunissant des tout-petits (0-3ans) venant avec 

leurs parents, leurs grands-parents ou leurs assistantes maternelles. Ces séances ont lieu 2 fois par mois 

pendant la période scolaire. 15 animations ont été proposées cette année. 

 

• 10 janvier : « Promenade d’hiver » (12 enfants et 12 adultes présents). 

• 24 janvier : « Parapluie des histoires » (11 enfants et 7 adultes). 

• 28 février : « La ronde des couleurs » (13 enfants et 9 adultes). 

• 14 mars : « Doudous et câlins » (5 enfants et 4 adultes). 

• 28 mars : « Chut ça pousse ! » (19 enfants et 14 adultes). 

Accès à la culture 
 

4.7 

Accueil de classes en bibliothèque 

 

Les bébés lecteurs 

 

6 accueils 
par classe 
et par an

26 classes

prêts de 
livres et 

animation

mardis, 
jeudis et 

vendredis
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• 2 mai : « Il était une fois un livre » (14 enfants et 11 adultes). 

• 16 mai : « Loup y es-tu ? » (14 enfants et 10 adultes). 

• 30 mai : « Magic Circus » (9 enfants et 7 adultes).  

• 13 juin : « Les histoires de Croc » (5 enfants et 3 adultes). 

• 27 juin : « Sous l’océan » (16 enfants et 11 adultes). 

• 3 octobre : « Comment je m’habille ? » (12 enfants et 6 adultes). 

• 17 octobre : « Coucou Halloween ! » (11 enfants et 7 adultes). 

• 14 novembre : « Avec toi » Kamishibaï géant et lecture à 2 voix (Animation Savoie Biblio)  

• (8 enfants et 5 adultes). 

• 28 novembre : « Au revoir l’automne » (17 enfants et 10 adultes). 

• 12 décembre : « Joyeux noël » (15 enfants et 8 adultes). 

 

Sur l'ensemble de ces séances, 52 enfants différents ont assisté à nos animations soit 47 familles.  

En moyenne, nos Bébés lecteurs rassemblent 20 personnes. 

       

 

 

 

La bibliothèque accueille le Relais Petite Enfance (RPE) pour une animation auprès des tout-petits. Les 

bibliothécaires assurent cette activité, un jeudi matin de 10h00 à 11h30 pendant chaque période de 

vacances scolaires (selon un calendrier établi avec la responsable du RPE). 

Il s’agit toujours d’un moment convivial et très attendu par les assistantes maternelles. 

• Vacances de février (jeudi 16 février) : « La ronde des couleurs » 10 enfants et 6 adultes  

• Vacances avril : Animation annulée suite arrêt maladie responsable RPE. 

• Vacances été : Animation annulée suite arrêt maladie responsable RPE. 

• Vacances d’automne (jeudi 2 novembre) : Animation Savoie-biblio (Kamishibai) « Avec toi » 12 

enfants et 6 adultes 

 

L’accueil du Relais Petite Enfance 
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Cette année encore, la bibliothèque organise des animations le samedi matin à 10h30. Ces animations 

reçoivent un certain succès auprès de notre public, nous obligeant parfois à limiter le nombre de places. 

Instant lecture : Histoires d’hiver 
Samedi 28 janvier, nous avons organisé un racontage sur le thème de l’hiver.  

10 enfants et 7 adultes étaient présents 

Atelier bricolage : Bonhomme de neige 
Samedi 25 février, nous avons organisé deux ateliers bricolage pour les plus petits (3-5 ans).  

13 enfants sont venus fabriqués avec nous un bonhomme de neige rondin de bois.  

Cet atelier était complet. 

          

Atelier d’écriture adulte 
Mercredi 8 mars, 8 personnes ont participé à notre atelier d’écriture. 

Atelier d’écriture enfant 
Ateliers écriture enfants : samedis 11 et 25 mars et 8 avril : 8 enfants inscrits COMPLET 

Atelier bricolage : Casse-noisette 
2 ateliers : Samedi 9 décembre (8 enfants COMPLET) et samedi 16 décembre (8 enfants COMPLET) 

    

Les animations du samedi matin 
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Les ateliers d’artistes 
Alice Mojonnier, étudiante en Histoire de l’art, nous a faire part de son envie de proposer des ateliers 

pour enfants autour de l’Histoire de l’art. Au travers de cette proposition, elle souhaitait développer sa 

pratique d’atelier auprès des enfants en complément de sa formation universitaire. 

Ainsi, nous avons co-construit deux ateliers pratiques. Durant l’atelier, les enfants découvrent un 

courant artistique au travers d’une présentation puis ils réalisent un tableau s’en inspirant.  

L’idée est de « peindre à la manière de… ». 

• Samedi 13 mai : « Les pointillistes » (8 enfants inscrits -COMPLET-) 

• Samedi 17 juin : « Le cubisme » (8 enfants inscrits -COMPLET-) 

    

 

 

 

Les 23 et 24 juin, à la bibliothèque, se déroulait notre traditionnelle 

vente de livres d’occasions. Chaque année, nous stockons les livres 

donnés par les particuliers que nous ne mettons pas en rayon ainsi 

que nos rebuts, pour les vendre. 

Cette année notre avons récolté la somme de 482 Euros. 

Les livres non vendus ont été distribués : Foyer insertion dans l’Ain, 

Horizon Madagascar, Collège d’Evian et la Cabine à livre du Foyer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

La vente de livre d’occasion 
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Dans le cadre du festival des P’tits Malins, la Maison des Arts du Léman de Thonon a organisé sa 

cinquième Fête du livre.  

Un événement où se mêlent spectacles, livres et animations durant les vacances d’automne. 

Le collectif de bibliothécaires 

 

 

 

La fête du livre et nos animations 

Toujours dans le cadre de ce salon, les accueils de classes du début d’année, ont été réalisés avec les 

albums de la sélection de livres du prix des p’tits malins. 

 

 

 

 

 

Le prix roman jeunesse ''La Vache qui lit'' a été créé en 2004 par le festival Au Bonheur des mômes et la 

bibliothèque du Grand-Bornand. 

 

Les partenariats avec les autres associations culturelles 

 

Les prix littéraires 

 

La MAL (Maison des Arts du Léman) poursuit la construction de ce 

projet de salon de manière participative en réunissant notamment un 

collectif de bibliothécaires afin de l’assister dans la programmation et 

l’action culturelle en lien avec les auteurs invités. C’est aussi une 

manière de faire rayonner ce salon sur le territoire. 

La bibliothèque fait partie de ce collectif et ainsi participe à 

l’élaboration de ce projet pour la sixième année. Plusieurs réunions ont 

eu lieu afin d’établir dans un premier temps la liste des auteurs à 

convier puis les événements dans les bibliothèques et enfin 

l’organisation et l’animation du salon. 

https://www.facebook.com/aubonheurdesmomes/#_blank
http://bibliotheque-grandbornand.com/#_blank
http://bibliotheque-grandbornand.com/#_blank
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Ce prix récompense un auteur de roman de littérature jeunesse parmi cinq livres sélectionnés au 

préalable par un comité de pilotage.  

Le prix est décerné par un public d'enfants âgés entre 8 à 12 ans.  

Les lecteurs peuvent lire un à cinq des romans sélectionnés. Ils sont libres de voter ou non, de manière 

anonyme, au moyen des bulletins mis à leur disposition par leur bibliothèque. 

Chaque année, le lot de 5 livres nous est offert par Savoie-Biblio. Au total pour cette édition nous 

avons collecté 20 bulletins de vote. 

 

 

Le prix littéraire Rosine Perrier, récompense une œuvre de fiction (romans, récits, nouvelles) inscrite dans 

un territoire - français ou de langue francophone - l’enracinement nourrissant le travail d’écriture. 

Le prix Rosine Perrier 2023, c’étaient 12 romans en lice, et un lauréat (Rachid Benzine pour son roman 

« Voyage au bout de l’enfance » 

Chaque année, un lot de 6 livres nous est offert par Savoie-Biblio. De notre côté, nous avons collecté 

25 bulletins de vote. 

 

 

Nous proposons aux jeunes lecteurs de découvrir la sélection des p’tits Malins, comportant un album de 

chaque auteur-illustrateur invité au festival de la MAL. Les enfants sont par la suite invités à élire leur 

coup de cœur !  

En votant, ils peuvent tenter de gagner leur livre préféré en participant au tirage au sort final ! 

L’auteur-illustrateur plébiscité par le plus grand nombre d’enfants recevra ainsi le prix coup de cœur des 

P’tits Malins !  

Cette année, nous avons collecté 221 bulletins de vote dans notre bibliothèque, suite aux racontages 

de ces albums durant les accueils de classes. 

Lors du tirage au sort final, ce sont 3 enfants des écoles de Sciez (sur 5 enfants tirés au sort) qui ont 

remportés leur livre préféré. (Tirage au sort effectué à la MAL durant la fête du livre jeunesse) 

 

 

 

Créé en 1996 et désormais porté par l’Uniops, acteur engagé pour développer les solidarités, le Prix 

Chronos de littérature propose aux jurés lecteurs, dès le plus jeune âge, de découvrir des ouvrages ayant 

pour thèmes les relations entre les générations, la transmission du savoir, le parcours de vie, la vieillesse, 

la mort… Compte tenu de sa finalité, le Prix Chronos de littérature est partie prenante de la Semaine 

Bleue, laquelle vise à sensibiliser l’opinion publique sur la contribution des retraités à la vie économique, 

sociale et culturelle. Bien plus qu’un prix littéraire… 

Rosine Perrier 

Coup de cœur des P’tits Malins 

Le prix Chronos 
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Sur l’initiative de Christine Maupetit (bénévole bibliothèque et municipalité dans le cadre de la semaine 

bleue), des rencontres intergénérationnelles ont été organisées dans le cadre de ce prix. 

 

4 Classes des Petits Crêts ont participé à nos lectures partagées (Classe de Mme Bursik, Mme Lecoq, 

Mme Nakach et Mme Berardozzi) ; soit au total 96 enfants mais également 19 personnes-âgées de la 

commune. 

Ces rencontres ont eu lieu les mardis 3, 17, 24 et 31 janvier 2023. 

    

 

 

 

Mercredi des Crêts 

En partenariat avec Haute-Savoie habitat et le pôle social du Foyer Culturel, nous avons raconté des 

histoires en plein air dans le quartier des Crêts. Cette lecture du 26 avril a rassemblé quelques familles 

dont 5 enfants. 

 

Fêtes de L’APE des Petits Crêts 

Vendredi 23 décembre : Lecture durant la fête de Noël. Une vingtaine d’enfants présents.  

 

Le marché des Eclectik’s Noël 

Mercredi 20 décembre (17h à 19h) : la lecture sous l’igloo du marché de Noël a rassemblé une trentaine 

de personnes.  

Des lectures hors les murs 
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Les enfants ont évolué dans l’imaginaire lors du centre de loisirs des mercredis de janvier à février. Ce 

projet rentrait dans les objectifs du PEDT et du plan mercredi, complémentaire au programme scolaire. 

Le programme « Autour du conte » visait à : 

Pour les Maternelle : 

- Développer son monde imaginaire : Aider les enfants à s’immerger dans les contes 

- Accroitre la gestion des émotions : Identifier les émotions 

- Améliorer l’attention et l’écoute : Aider les enfants à être plus attentifs 

Pour les Primaire : 

- Accroitre le monde imaginaire et la créativité en équipe : aider les enfants à créer un conte 

- Favoriser le développement personnel et la prise de confiance, tout en transmettant le plaisir de la 

lecture : Aider les enfants à mettre en scène un conte 

Au programme : 
 Maternelle : Primaire : 

Activités 
manuelles : 

Fabrication de l’ours de boucle d’or, du 
miroir et de la pomme de blanche neige 

Création de la ballade conté « le roi lion » 
par les enfants : histoire, décors, costumes, 
apprentissage des textes 

Jeux : Balade contée des animateurs les 3 petits 
cochons et le petit chaperon rouge 

Balade contée des animateurs « le petit 
chaperon rouge » 

Culture  : Lecture de conte « boucle d’or » et 
« blanche neige » 
Spectacle de la MAL « Canto » 

Balade conté mise en scène pour les enfants 
de maternelle (jeux de rôle). 
Spectacle de la Mal : « vite un selfie » pour 
les plus de 8 ans 

 
Les enfants de maternelle ont beaucoup aimé les balades contées, ils ont suivi les histoires. Ils ont été 

investis et attentifs. Ils ont été intéressés et sont passés par toute les émotions à travers les balades 

contées. Les contes ont été lus à l’école et ont été joués ensuite au centre  

Les animateurs ont été contents du projet et de ce qui a été réalisé 

Les enfants d’élémentaire ont vécu le conte et l’ont joué, sans le créer, mais ils l’ont adapté à leur 

manière. Ils se sont surpassés et ont jouer leur rôle même si pour certains c’était difficile ils se sont 

donnés à fond. Au début les enfants étaient timides, et ce projet les à aider à s‘ouvrir et à jouer leur rôle. 

Ils ont redécouvert les contes et les plaisirs de la lecture. 

Projet à refaire dans le futur car réalisé avec succès avec cette fois ci les primaires qui inventent un 

conte. 

 

Mercredi 24 octobre, le groupe des maternelles est venu pour une lecture à la bibliothèque. En cette 

période automnale, les histoires de petits monstres et de sorcières étaient de rigueur !  

La culture au centre de loisirs 

 

Lectures et contes 
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Une vingtaine d’enfants était présent à ce racontage. 

 

 

 

 

Le centre de loisirs est allé à de nombreuses reprises au théâtre, que ce soit à Thonon à la Maison des 

Arts, ou au théâtre du Guidou, au travers de spectacles de l’AMCA ; Nous avons également fait venir des 

compagnies au centre. Ce sont toujours des moments qui sont appréciés. Ils développent l’esprit 

critique, et permet à chacun d’exprimer ce qu’il a ressenti, apprécié ou pas dans le spectacle. 

Nos partenariats avec la Maison des Arts et l’AMCA nous permettent d’avoir des tarifs intéressants et 

des conseils avisés pour choisir les spectacles. 

 

 

 

Ce sont évidemment des séances de cinéma par le Cinétoile, à 

chaque vacance, une séance pour les plus jeunes et une la semaine 

suivante pour les plus grands. 

En avril, les animateurs ont entrepris de lancer les enfants dans la 

grande aventure de la réalisation d’un film, de la création du 

scénario, à la réalisation technique, en passant par le jeu des 

comédiens, au moyen de téléphones, et au montage. Enfin, ce film 

a été projeté en grande pompe devant les familles, au célèbre 

festival de Sciez. 

Ce projet a permis également d’aborder la prévention sur 

l’utilisation de vidéos sur les réseaux sociaux. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Théâtre 

Culture cinématographique 
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Cette année encore, notre partenariat avec la ludothèque intercommunale se poursuit.  

Chaque mardi de 16h à 18h00, Fanny et ses jeux de sociétés s’installent donc à la bibliothèque.  

Ce moment convivial et intergénérationnel rassemble de plus en plus de joueurs ! 

En moyenne, 20 joueurs viennent passer un moment ludique dans notre bibliothèque. 

 

 

Des après-midis ludiques en familles ont été proposées dans le cadre des ateliers parentalités. Ces 
après-midis ont pour but de promouvoir des temps en famille autour du jeu de société. Une dizaine de 
personnes ont participé à ces moments ludiques. 

 

 

Le centre de loisirs a pour vocation de se détendre, d’accéder à des jeux et animations également. Si la plupart du 

temps, on profite de s’amuser pour apprendre, nous proposons également des temps de jeux pour le seul plaisir 

de jouer et de découvrir de nouvelles pratiques. 

L’été 2023 a permis aux enfants de s’initier à différentes pratiques sportives, en faisant intervenant des 

associations de Sciez ou des intervenants du Foyer : Florian pour l’escalade, Marina pour la cuisine, Fabian pour le 

Foot et Pascal pour le tennis. 

Nous avons pu faire venir le centre Kapla pour des constructions spectaculaires. Les enfants ont pu s’émerveiller 

devant des bulles géantes et se mouvoir dans des structures gonflables transparentes. 

Accès aux loisirs 
 

4.8 

Ludothèque à la bibliothèque 

 

S’amuser au centre de loisirs 

 

Après-midi ludique en familles 
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Les enfants ont également bénéficié de sorties pour prendre l’air en altitude (Lindarêts, Chapelle d’Abondance), 

s’amuser dans des parcs d’attraction comme Fil en Vol, le mini-golf à Publier, faire les gourmands dans une 

chocolaterie à Chamonix. 

Enfin, le centre s’est transformé en fête foraine à la fin de l’été, avec châteaux gonflables et grands jeux fabriqués 

par les enfants. 

 

 

 
 
 
Différents ateliers et sorties ont été proposées à raison de 3 fois par semaine durant le mois de Juillet 

2023, ce sont près de 25 familles qui ont pu profiter de ces moments en famille sur des demi-journées, 

ou deux sorties à la journée à Aquaparc, et à Chaplin’s world. 

 
 

 
 
 
Deux séjours ont été organisés avec les 
familles, un premier qui a eu lieu du 11 au 14 
Avril en Auvergne avec la visite de Clermont-
Ferrand, Vulcania, musée Michelin... Et un 
second week-end lors de la fête des lumières à 
Lyon les 9 et 10 décembre. Durant ces séjours, 
13 familles ont participé. 
 

 

 
 
 

Eté et sorties en famille 

 

Weekend Famille 
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Avril 2023 : Auvergne : Clermont Ferrand, Michelin et la cathédrale, St Nectaire et son fromage, Vulcania 
Ce séjour a permis de mettre en avant les relations dans la famille, en effet, ce séjour a été construit de 
façon à ce qu’il puisse y avoir des temps en famille, des temps entre familles, des temps de partage et 
de vie quotidienne en auto-gestion du groupe. 

 
  

Weekend Famille en Auvergne 
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Le week-end durant la fête des lumières a permis de bénéficier de la fête des lumières en soirée et 

d’effectuer la visite de Lyon par l’intermédiaire d’une enquête policière à travers Lyon qui amenait à 

différents points de la ville, ou encore la visite du musée du cinéma et de la miniature, et le parc de la 

tête d’or.  

 

 

 

 

 

 

 

Les photographes de l’atelier photo proposé par le Foyer culturel ont exposé leur travail du 10 au 24 juin. 

Le temps d’un vernissage convivial, ils ont pu nous faire part de leur passion et de l’histoire cachée derrière 

chaque photo ! 

Développement de l’autonomie et de l’émancipation 
 

4.9 

Expo de l’atelier photo 

 

Weekend Famille à Lyon 
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Pour les enfants de maternelle, en particulier les petites sections, 

l’arrivée à l’école et au centre de loisirs est un changement profond. 

Ils doivent devenir autonome très rapidement dans un nouveau 

milieu. Afin de faciliter cet apprentissage, à la demande de notre 

équipe d’animation, le SISAM a accordé pour la 2ème année 

consécutive, un animateur supplémentaire lors de la 1ère période de 

l’année scolaire. Ce renfort humain permet un accompagnement au 

plus proche des petits enfants, pour leur apprendre les lieux, les 

routines du centre de loisirs et les règles de vie en collective. Notons 

qu’un grand nombre d’enfants ne sont plus propres en arrivant à 

l’école, malgré la scolarisation obligatoire. 

Au programme également le développement de la motricité fine 

pour parvenir à se chausser, s’habiller, se déplacer seul et sans 

danger pour soi et les autres, mais également de l’amusement ! 

 

 

 

 

 

Les élémentaires ont eu un programme complet de prévention les mercredis de novembre et décembre 

2023. L’idée était de les sensibiliser aux différents dangers dans les pratiques du quotidien, que ce soit 

dans leurs déplacements, lorsqu’ils restent à la maison, ou dans les interactions sociales en présentiel 

ou lors de leur navigation internet. 

Nous avons fait intervenir différentes structures, dont la FOL pour la prévention numérique, la 

gendarmerie pour la prévention routière et les pompiers pour l’initiation aux 1ers secours. 

Au croisement de la recherche de l’autonomie et de la citoyenneté, ce projet a rencontré beaucoup 

d’enthousiasme auprès des enfants et des parents. 

 

Apprentissage de l’autonomie au 

centre de loisirs 

 

Je grandis ! je deviens autonome ! 

Je préviens les risques ! 
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Les associations de Sciez ont la possibilité de demander au restaurant scolaire de leur préparer des 

buffets ou autres repas. 

Le tennis de Sciez fait régulièrement appel à nos services dans ce cadre. L’inauguration de l’école de 

musique a également mobilisé nos équipes. Enfin, depuis l’automne, le Don de Sang nous commande 

des repas pour les bénévoles et les donneurs. 

 

 

 
 
Le Foyer a participé aux 30ans du LIEN, lors de sa porte ouverte le 30 septembre 2023. Nous y tenions 

1 stand animé par les animateurs du centre de loisirs, pour proposer des jeux aux enfants, sur le thème 

de la nature : palette de couleur de la nature et herbier. Tandis que le GEC proposait un atelier de 

récupération de graines. 

De son côté, l’équipe de cuisine a confectionné le repas avec les produits du LIEN. 

 

 

 

Margaux, la jeune en service civique de l’AMCA a été accueillie jusqu’en juillet. Nous l’avons 

accompagné dans ses missions du quotidien. L’expérience n’a pas été renouvelée pour l’année 

suivante. 

Nous poursuivons également l’accueil de la billetterie de l’AMCA, à chaque représentation, afin d’offrir 

un lieu de vente avec de larges horaires d’ouverture. 

 

Soutien à la vie associative 
 

4.10 

Fourniture de repas 

 

Les 30 ans du LIEN 

 

Lien avec l’AMCA 
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Le forum des associations s’est tenu le 2ème samedi de septembre. Une fois n’est pas coutume, il s’est 

tenu dans le gymnase puisque le CAS était indisponible à cette date. 

Après quelques ajustements également liés aux travaux de l’école, nous avons accueilli de nombreux 

visiteurs qui ont pu échanger avec les associations mais également faire quelques essais. Les 

associations étaient satisfaites de ce moment et bon nombre sont restées pour le repas. 

 

 

 

 

Dans le cadre de l’accompagnement et de la formation des associations Sciezoises, le FCSC peut donner 

des coups de main. Cette année, certaines associations avaient un fort besoin pour mettre en place des 

site internet (vitrine de leurs actions). Le FCSC, ayant la compétence en internet, avec son salarié, Julien 

EPICOCO, a proposé plusieurs rencontres pour accompagner les bénévoles. Parmi eux les Amis de 

l’Orgue, le Don du Sang, le Sauvetage, l’AMCA, le Club Patrimoine… 

Voilà quelques exemples :  

Forum des associations 

 

Accompagnement associatif 
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Partie 5 

Une organisation qui permet 

l’accomplissement du projet 

associatif 
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La politique salariale au service du projet 
 

5.1 

Organigramme 
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Côtés salariés : notons le départ de Moïse Sii Mahop, laissant l’animation jeunesse sans animateurs. 

Dans les équipes, Leila quitte son poste d’animatrice escalade, multisport et yoga de Gasquet. Marianna 

ne parvenant plus à conjuguer 2 employeurs préfèrent donner la priorité à l’autre emploi. Evelyne prend 

définitivement sa retraite en juin, de même pour Catherine Zanella, en novembre après de nombreuses 

années au restaurant scolaire. Son remplacement est assuré par Samira, avec une révision de 

l’organisation du service. Lionel abandonne également le judo après plus de 20 ans de formation des 

jeunes. Enfin notre collaboration avec Dominique Ziegler et Jennifer Gianini prend fin dans le courant 

de l’année. 

Côtés élus : la dynamique de gouvernance nous laisse espérer une participation plus forte des 

adhérents, qu’ils soient élus ou pas. 

 

 

 

 

 

 

Si les chiffres augmentent, le Foyer a malgré tout vécu une année relativement sereine. 

Parmi les départs, nous avons constaté 7 démissions, 1 départ en retraite, 1 licenciement pour 

faite et une rupture conventionnelle. Les autres constituent des fins de CDD, liés aux CEE ou 

remplacements courts termes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Difficultés 

 

8=>24 15=>27 

27-1 
nb arrêt maladie 

arrêt paternité 

 2 
Nb accident 

travail 

La mobilité du personnel 

Les absences de personnel 
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Nous notons en 2023, 1 accidents du travail par l’animateur de judo, lors de sa dernière séance avant 

fin de contrat. 

Une baisse des arrêts de travail en 2023 a été appréciée, avec évidemment quelques maladies, mais rien 

de trop lourd, n’entrainant pas de grandes difficultés de remplacement. Cela s’est matérialisé d’un point 

de vue financier, par une diminution du recours à Chablais Inter Emploi.  

Un arrêt paternité a été pris, pour le plus grand bonheur du jeune père. 

 

 

 

 

Le bureau et le conseil d’administration ont budgété dès la réalisation du budget prévisionnel le 

versement de la prime pour le pouvoir d’achat à raison d’un montant de 20 000€ à verser aux salariés. 

Cette prime a été versée en décembre 2023, en tenant compte du temps contractuel, de l’ancienneté 

et du taux horaire, le tout, proratisé au temps de présence dans l’association en 2023. Les montants 

s’échelonnaient de 53€ à 639€. 

 

De nombreuses formations ont eu lieu en 2023 à destination des salariés 

- Des formations collectives 

o HACCP pour 11 salariés de la cuisine, des animateurs et des agents d’entretien 

o PSC1 : initiation aux 1ers secours pour toutes les personnes volontaires 

o Ecoute active pour les salariés en situation d’accueil de public fragile ou sensible 

o Gaspillage alimentaire 

o Cuisine végétarienne 

- De formations individuelles 

o BAFA 

o Management 

o Paie 

o RH 

o Formation initiale dispensée par Savoie Biblio « les bibliothèques aujourd’hui » 

Marie Noëlle Lambert a également pu participer à la 

formation écoute active, suite à sa demande d’avoir 

plus d’outils pour accompagner les usagers, mais 

également se protéger des émotions. 

Enfin une quinzaine de bénévoles ont suivi le 

dispositif local d’accompagnement initié avec France 

Active, pour nous former dans la gouvernance 

collective. 

 

 

 

Prises de position salariales 

 

Versement de la prime de partage de la valeur 

d’achat 

 

La formation 
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Nous avons accueilli 26 stagiaires en 2023, issus de différentes formations : 

- Bac pro service à la personne du Lycée des 3 vallées 

- BTS Diététique à distance 

- Collégiens 

- CPJEPS en apprentissage avec la FOL74, pour la dernière année de formation 

- Bachelor « coordination de projets de développement international et sociétal » avec 3A, en 

contrat de professionnalisation, sur les missions associées à l’apprentissage du français et de 

l’aide alimentaire. 

- En bibliothèque : 
o Clarence APRAHAMIAN : du 30 janvier au 4 février 2023 (Stage d’observation de 3ème 

Collège Monod / Margencel) 

o Mariia MASLIAK : du 30 janvier au 26 février 2023 + 13 au 26 mars 2023 (Stage mission 

locale jeunes du Chablais) 

o Guilherme GODINHO : du 20 mars au 16 avril 2023 (Stage 1ère Bac pro SAPAT / Thonon) 

o Idriss IGHMOUR : du 6 au 10 juin (Stage d’observation 4ème Classe Ulysse Collège 

Champagne) 

o Léa BRON : du 19 au 23 décembre (Stage d’observation 3ème Classe Ulysse Collège 

Monod / Margencel) 

 

  

L’accompagnement à la formation 
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Nos partenaires 
 

5.2 

Mairie de Sciez 

 

SISAM 

 

FOL74 

 

CAF 74/ REAAP 74 

 

Banque Alimentaire 

 

Haute Savoie Habitat 

 

Info jeunes 

 

C Mes Loisirs 

 

THONON AGGLO 

 

Chabais Inter Emploi 

 

APE Crêts et Buclines 

 

AMCA 

 

Le département 74 

 

CDPC 

 

Club de la Joie de Vivre 
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Membres élus 

Nom Prénom Année d’élection Nom Prénom Année d’élection 

ERGANIAN Yves 2020 (vice trésorier) BALTHAZARD Thibault 2022 (président) 

GILOUX Denise 2020 DUPRAZ Monique 2022 

LACLIE Cécile 2020 HENRY CABALLOL Isabelle 2022 

DALMAU Michèle 2021 (secrétaire) ROTURIER Fabrice 2022 

GRIGNARD Jocelyne 2021 GUINE Véronique 2022 

NEPLAZ Bernard 2021 ZWYGART Françoise 2022 

ERBA Françoise 2021 TISSIER Alan 2022 

LAMBERT Manuela 2022 EPICOCO Julien 2022 

CHESNE Emmanuel 2022(trésorier) PONTIERE Bruno 2022 

MAUPETIT Christine 2022   

 

Membres de droit 

Statut/ Fonction/ Structure Nom Prénom 

Maire de Sciez DEMOLIS Cyril 

Adjointe au Maire, chargée des affaires scolaires, de l'enfance et de la jeunesse, de la 
mairie de Sciez 

BOURGEOIS Fatima 

Adjointe au Maire, chargée des affaires sociales de la mairie de Sciez BADAIRE Corinne 

Adjoint au Maire, chargé de la vie associative, de la mairie de Sciez DE VETTOR Didier 

Président de Thonon Agglo ARMINJON Christophe 

Maire de Larringes BLANC George 

Maire de Margencel BONDAZ Patrick 

Conseiller Départemental BAUD GRASSET Joël 

Conseillère Départemental BEURRIER Christelle 

Responsable SDJES BASSET Fabien 

Administratrice de la Caf de la Haute-Savoie LE GUERNEVE Arlène 

Représentant de la FOL74 (président, secrétaire général, directeur du réseau animation) KOLB Patrick 
BADEIGTS Stéphane 
LAMIAUX Frédéric 

Président APE des Buclines HOUVER Franck 

Présidente APE des Petits Crêts LAVERDURE Elodie 

Présidente aBCJ BEN SAID Ingrid 

Directrice de l’école des Buclines  VINCENT Sylvaine 

Directrice de l’école des Petits Crêts BUTTET Amélie 

Principale Collège FONTAINE DUSSOL 
Edwige 

 

Le conseil d’administration 
 

5.3 

Membres 
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Renouvellement Nouvelles candidatures 

ERGANIAN Yves LACOMBE Nathalie 

GILOUX Denise STEINMETZ Christiane 

LACLIE Cécile  

  

Renouvellement 
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Chers membres, 

Cette année encore, j’ai le plaisir de vous présenter le rapport financier du Foyer Culturel, 

pour l’année 2023. Cet exercice s’est déroulé sur une année pleine, et vous donnera l’état 

de santé financière de notre association et des projets que nous avons pu mettre en place 

en 2023, au service de nos valeurs et de nos engagements. 

Il y a un an, notre assemblée générale avait validé un budget prévisionnel excédentaire 

prudent de 17 000€, qui tenait compte de possible perte de communes clientes du 

restaurant scolaire, de l’inflation et de dépenses assumées au profit de la culture, des 

manifestations des 60ans et de l’animation parentale et jeunesse. 

Au 31 décembre, le résultat net se monte finalement à 67 822€. 

Cela s’explique tout d’abord par des dépenses prévues et qui n’ont pas eu lieu. Elles n’ont 

pas été réalisées soit par manque de temps, ou alors ont pu être financées par des 

opportunités moins couteuses. 

Nous pouvons prendre pour exemple ces quelques points suivants : 

- La prévention et le soutien à la parentalité ont été moins onéreuses et ont 

bénéficié de financement complet. 

- Nous avons moins programmé de spectacle que prévu, par manque de temps, 

avec une actualité très chargée, mais également avec des financements non 

anticipés liés à des appels à projet et que l’on ne peut pas prévoir en amont. Nous 

avons notamment bénéficier d’un soutien de Thonon Agglo dans le cadre de la 

politique de la ville et de la DILCRAH pour la lutte contre les discriminations. 

Nous avons vu des dépenses réduites ou non réalisées, mais le résultat net s’explique 

également par des recettes plus importantes que prévues voire même non anticipées. 

- Malgré la fin du partenariat avec Massongy, après avoir servi pendant près de 

20ans les repas aux écoles et centre de loisirs, et qui a fait le choix de la mise en 

concurrence, nous avons été retenus par Margencel et Messery, et également par 

la MJC d’Evian pour lui fournir des repas. Ainsi plus de recettes ont été effectuées 

par le restaurant scolaire. 

- Des subventions complémentaires de la CAF pour 30 000€, pour lesquelles nous 

avons eu l’information de leur attribution à la fin 2023. Ces subventions qui sont 

dirigées vers les projets citoyens et les projets de transition écologique, pour 

lesquels nos commissions sont actuellement mobilisées. 

- Et enfin une augmentation du nombre d’adhésion. 

Rapport financier 
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Il faut également mentionner les secteurs d’activité pour lesquels notre gestion a été 

satisfaisante : des activités régulières excédentaires cette année encore et conforme à 

notre prévisionnel, les activités financées par la commune comme la bibliothèque et la 

restauration scolaire, pour lesquelles aucun surplus n’a été constaté. A l’instar de 

l’animation enfance jeunesse, nous avons même généré un excédent sur le restaurant 

scolaire, qui vont être rendus à ces collectivités. Ces excédents sont liés à une 

augmentation du panier moyen des familles c’est à dire, que les familles ont en général 

une participation plus importante du fait de leurs augmentation de tranche de quotient 

familial. Mais il s’agit également d’une bonne gestion des couts et une inflation moindre 

que celle prévue dans les budgets prévisionnels. Notons que notre travail partenarial avec 

le SISAM sur la question des budgets comme de l’animation, se prolonge tout au long de 

l’année avec beaucoup d’échange et d’intelligence collective. 

Remarquons néanmoins un manque de réalisme dans la gestion du budget de l’animation 
jeunesse qui a été mal géré ainsi que de la mobilité, où des réparations importantes se 
sont succédées. 
 
Il est important de souligner que nos valeurs sont au cœur de nos dépenses. Nos projets 

engagent de l’argent mais également de l’énergie d’hommes et de femmes, qu’ils soient 

bénévoles ou salariés. J’en profite pour les remercier chaleureusement. 

- Nos projets d’accès à la culture, que ce soit au moyen de l’achat de collection pour 

la bibliothèque, de réduction sur les activités sportives et culturelles ou le 

financement de projections de film du Cinétoile.  

- Des projets d’accès aux loisirs, que ce soit au sein de l’animation enfance jeunesse 

ou de l’animation famille 

- Des projets de solidarité et de lien social comme l’EpiSciez, la lutte contre les 

discriminations 

- Des évènements qui créent du lien entre les habitants comme notre fête des 

60ans ou la fête de la soupe 

Tous ces projets sont facilités par une trésorerie en bonne santé puisque nous avons 

suffisamment de liquidités pour payer plus de 5 mois de salaire. 

Après contrôle des comptes par l’expert-comptable et le commissaire aux comptes, ce 
dernier certifie que les comptes annuels sont au regard des règles et principes comptables 
français, réguliers et sincères et donnent une image fidèle du résultat des opérations de 
l’exercice écoulé, ainsi que de la situation financière et du patrimoine de la société à la fin 
de cet exercice 
Ainsi je vous propose d’affecter le résultat net à nos fonds propres, montant ces réserves 

à 584 000€. 

Les documents comptables complets sont à la disposition de tous, et nous restons à votre 
disposition pour toute question ! 
Je vous remercie de votre attention.  
 

Emmanuel Chesné, Trésorier 



122 
 

  



123 
 

  



124 
 

  



125 
 

 


